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Ayer el órgano contralor notificó a Krist Naranjo sobre el rechazo del recurso de re-
posición interpuesto por su defensa, manteniendo la sanción de suspensión por tres 
meses de su cargo y reducción del 50% de su sueldo en dicho periodo. El expediente 
fue enviado a la Corte Suprema, donde se decidirá si se acoge la medida.
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Contraloría rechaza recurso de 
gobernadora Krist Naranjo tras sanción

POR MAL USO DE VEHÍCULO FISCAL 

En el documento, al que tuvo acceso exclusivo Diario 
El Día, la defensa de la autoridad argumentó que la 

investigación infringió el principio de objetividad. Tras 
la resolución, la Contraloría remitirá dicho informe a 
la Corte Suprema, quien determinará si se acoge la 

sanción o no. 

La Contraloría Regional de Coquimbo 
rechazó el recurso de reposición in-
terpuesto por la defensa de la gober-
nadora, Krist Naranjo, ante la sanción 
por mal uso de vehículo fiscal. De esta 
manera se ratificó la suspensión por 
tres meses de su cargo y la reducción 
del 50% de su sueldo por el mismo 
periodo de tiempo. 

Cabe recordar que fue el pasado 22 
de agosto cuando se dio a conocer la 
notificación por parte de la Contraloría 
sobre la sanción en el marco de una 
investigación sumaria. En concreto, la 
indagación evidenció que en los años 
2021 y 2022, la autoridad ordenó a 
los conductores del vehículo fiscal 
trasladarla con fines personales. 

Asimismo, de acuerdo a la investi-
gación de la Contraloría, la goberna-
dora permitió que su hijo utilizara el 
vehículo fiscal para que el chofer lo 
fuera a dejar a diversos lugares de 
la ciudad. Sin embargo, ninguna de 
estas actividades estaban relaciona-
das con sus funciones, sino que sólo 
reportaban un beneficio personal.    

Tras conocerse la sanción la gober-
nadora tenía hasta el 29 de agosto, 
para apelar la decisión, y así sucedió, 
cuando la defensa, a cargo del abogado 
Isidro Solis, presentó el recurso de 
reposición ante el contralor regional, 
Hugo Segovia. Es así que tras dos 
meses, la Contraloría Regional de 
Coquimbo emitió su resolución en 
la que rechazó dicho recurso. 

Con esta determinación, ahora el 
ente contralor remitirá su informe 
a la Corte Suprema, la cual, deberá 
decidir si acoge o no, la sanción 
interpuesta. 

LA DEFENSA 

De acuerdo a la resolución a la que 
tuvo acceso de forma exclusiva  Diario 
El Día, la defensa de la gobernadora 
indicó que descarta las acusaciones. 
“En caso de acreditarse lo contra-
rio, ello correspondería a un error, 
cometido sin ánimo de obtener un 
provecho o beneficio”, se indica en 
el documento. 

La defensa también agregó que los 
cometidos “no son ajenos al servi-
cio o para beneficio particular, por 
cuanto, buena parte de los traslados 
que le son reprochados no tienen 
esa finalidad”. 

Además, asegura que la investi-

gación ha infringido el principio de 
objetividad e imparcialidad y que 
tenía por finalidad, “sancionar a la 
autoridad regional”. 

“La tarea del instructor es allegar 
antecedentes completos para es-
clarecer los hechos materia de la 
investigación. Es decir, tanto aquellos 
para inculpar como exculpar, si fuera 
el caso, pero en esta investigación 
sería evidente que la labor inves-
tigativa es sinónimo de actividad 
persecutoria, pues toda la actividad 
indagatoria, las declaraciones de 
testigos que carecen de imparcialidad 
atendido los conflictos previos que 
tuvieron con la gobernadora regional, 
la fragmentación de las rutas del 
vehículo y la total y absoluta min-
usvaloración de la prueba aportada 
por su defendida, demuestran que 
el procedimiento tenía por finalidad 
sancionar a la autoridad regional”. 

Por último, la defensa argumentó que 
las sanciones “carecen de razonabili-
dad y proporción”, esto, debido a que 
hechos que se tienen por acreditados 
se califican y valoran jurídicamen-
te con omisión de antecedentes y 
circunstancias. Además se añade 

que “las conductas investigadas no 
se encuadran razonablemente, con 
una infracción grave al principio de 
probidad administrativa”. 

“En caso de haberse cometido una 
falta administrativa, procedería a un 
reproche administrativo, pero no una 
sanción como la que se propone”, 
finaliza la defensa. 

REACCIÓN DE CORES 

Desde el Consejo Regional, la conse-
jera Paola Cortés valoró la resolución 
de Contraloría. “Esperaba que se 
diera de esta forma porque cuando la 
Contraloría la sancionó, ya había una 
investigación previa por el mal uso 
del vehículo fiscal, que había reali-
zado el ente contralor, además de la 
declaración que entregó el conductor 
y se agregó el informe de la comisión 
fiscalizadora que realizó el Consejo. 
Que ellos se retractaran de esto era 
muy difícil. Esto reafirma el trabajo 
que se ha venido realizando y que 
todos los argumentos y denuncias 
son serias”, indicó. 

En esta línea la consejera, Ximena 
Ampuero, espera que de haber un 

dictamen de la Corte Suprema, sea en 
la línea de la resolución de Contraloría. 

“Seguimos avanzando porque el 
mal uso del vehículo fiscal no se 
debe hacer como entes políticos. 
Es un respiro en la cual nuestras 
denuncias y nuestras quejas que 
tenemos constantemente con la 
autoridad máxima de la región sigue 
su curso. Espero que esta última 
instancia (Corte Suprema), siga el 
mismo camino que Contraloría ha 
tomado para trabajar en un ejerci-
cio justo, transparente y con altura 
de mira, que dentro del periodo de 
nuestra gobernadora, no ha sido así 
con el cuerpo colegiado, ni tampoco 
con las organizaciones, ni con las 
personas que vivimos en la Región 
de Coquimbo”. 

Por su parte, el consejero, Javier 
Vega, precisó que, actualmente, está 
en funciones un gobierno regional 
“irregular, con condiciones  no vistas 
en otras regiones”. 

“Se entiende, porque la gobernadora 
no quería volver a tomar sus funciones, 
era precisamente seguir alargando 
el proceso, que ya está definido por 
la Contraloría, que ya la sancionó 
(…). Acá no hay ninguna voluntad de 
asumir responsabilidades respecto 
a las actuaciones que ha tenido la 
gobernadora regional en relación a 
la probidad pública. Esperamos que 
esto sea un antecedente más para 
seguir en el proceso de destitución 
de esta gobernadora regional que le 
ha hecho un daño terrible a la Región 
de Coquimbo, entrampando proyec-
tos, no generando coordinaciones, e 
invisibilizando al Consejo Regional”. 

A Krist Na-
ranjo se le 
ratificó la sus-
pensión por 
tres meses 
de su cargo y 
la reducción 
del 50% de su 
sueldo por el 
mismo perio-
do de tiempo
LAUTARO CARMONA 

Paula Garviso G. / La Serena

@eldia_cl
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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OPINIÓN

Cuando en noviembre de 2017 se entregó la sede 
de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos 
2023 a Chile, la materialización de estos se veía tan 
irreal como lejana, dado que nuestro país nunca había 
organizado la mayor cita deportiva de este lado del 
mundo tras renunciar a recibirlos en 1975 y 1987.

Pero el tiempo pasó y ya vivimos Santiago 2023 en 
Chile. Y aunque el Team Chile acumula varias medallas, 
hay otras que no están en el medallero oficial.

Quedó demostrado que el concepto de “políticas 
públicas” puede ser real y no sólo un discurso altiso-
nante. La sede se consiguió en el gobierno de Michelle 
Bachelet, la planificación e inicio de las obras sucedieron 
en el mandato de Sebastián Piñera y el Presidente 
Gabriel Boric tomó la posta para finalizar el proceso 
e inaugurar el evento. Con todas las dificultades que 
tiene una aventura de esta magnitud y las críticas 
que se hagan, se demostró que se puede. Medalla de 
bronce para Chile. Otro punto evidente es la cantidad 
y calidad de la infraestructura construida. Por ejemplo, 
las nuevas y modernizadas instalaciones del Parque del 
Estadio Nacional lo dejaron como el centro deportivo 
de alto rendimiento más grande de América. Acá Chile 
se colgó una medalla de plata, porque además quedará 
para que todos lo podamos utilizar y disfrutar.

Pero como en toda competencia deportiva, lo más 
deseado es el oro, una medalla que para conseguirla 
hay que seguir trabajando: el legado que estos juegos 
dejarán, principalmente en niños y jóvenes, para lograr 
un cambio cultural que permita ver el deporte como 
parte fundamental del diario vivir y no como una ac-
tividad extraprogramática o una mera recreación del 
fin de semana.

Nuestro país registra preocupantes índices de sobrepeso 
y obesidad en toda la población, con las enfermedades 
asociadas respectivas que esto conlleva. Por eso que 
estos Juegos Panamericanos y Parapanamericanos 
deben ser el punto de partida para transformar los 
hábitos de la población. Porque cuando los niños tienen 
la oportunidad de ver a deportistas de disciplinas que 
ya conocen, pero sobre todo de deportes que nunca 
han visto, es muy probable que se entusiasmen por 
comenzar a practicarlos. Entre ambos juegos, ten-
dremos un mes y medio de 39 deportes que además 
de apreciarlos en vivo, la televisión jugará un rol muy 
importante en llevarlos a las casas durante todo el día.

Si más niños se entusiasman con el deporte tendre-
mos en el futuro adultos que, lo más probable, lo sigan 
practicando, aunque sea a nivel recreativo. Es una 
carrera muy larga, pero esta es la medalla que Chile se 
debe colgar en el largo plazo y ahí podremos decir con 
propiedad que esta cita deportiva fue oro para Chile.

El próximo delegado presidencial de la Región de 
Coquimbo enfrentará un desafío crucial, ya que 
deberá abordar una serie de requerimientos en 
materia de seguridad y establecer un puente de 
comunicación efectivo con la gobernadora Krist 
Naranjo. El precedente dejado por su antecesor, 
Rubén Quezada, quien nunca logró una relación 
fluida con la máxima autoridad regional, resalta 
la importancia de una colaboración exitosa entre 
ambas figuras.

La preocupación por la seguridad en la región, 
manifestada en un aumento de delitos y una 
creciente sensación de inseguridad entre los 
habitantes, demanda un liderazgo sólido que 
pueda movilizar recursos desde el nivel central 
para abordar esta problemática de manera efectiva. 
La cooperación entre el delegado presidencial 
y la gobernadora será esencial para lograr este 
objetivo.

El nuevo representante del Presidente Gabriel 
Boric deberá demostrar una capacidad de ges-
tión excepcional para afrontar estos desafíos. La 
Región de Coquimbo cuenta con un potencial 
económico y turístico significativo, y es funda-
mental que se establezcan políticas de seguridad 
que permitan aprovechar estas oportunidades. 
Además, la estabilidad y el bienestar de sus 
habitantes dependen de una respuesta efectiva 
a los problemas de seguridad.

Esperamos que el nuevo delegado presiden-
cial, una vez confirmado, esté a la altura de las 
circunstancias y pueda trabajar en colaboración 
con la gobernadora Naranjo para abordar las 
preocupaciones de seguridad en la zona y con-
tribuir al desarrollo y prosperidad de Coquimbo. 
La capacidad de construir puentes y liderar 
iniciativas efectivas será esencial para cumplir 
con éxito esta importante misión.

Figura crucial 
 La capacidad de construir puentes y liderar iniciativas efectivas será esencial 

para cumplir con éxito esta importante misión.

EDITORIAL

Como sociedad hemos evolucionado 
rápidamente en el último tiempo. 
Hemos vivido la transición, a través 
de la historia de, a lo menos, cuatro 
revoluciones industriales que nos 
han facilitado (o complicado) la vida. 
Para la nueva generación, aparecen 
nuevos desafíos, se deben desarrollar 
las habilidades sociales, hoy más que 
antes, debido al mundo globalizado 
en el que nos encontramos.

Tal vez, lo que nos falta por desarro-
llar son las capacidades para generar 
tecnología, y no sólo ser usuarios/os de 
smartphones, smart tv, smartwatch 
y muchos otros smart. El listado es 
largo. Pero, ¿cómo modificamos esta 
conducta? ¿Es difícil desarrollar tec-
nología? ¿Cómo nos motivamos a ser 
creadoras/es y menos consumidoras/
es? La tarea es difícil.

En nuestro país existen diferentes 
instancias que buscan reunir a profe-
sionales del mundo de la informática 
y la computación para intercambiar 
experiencias y fomentar el desarrollo 
en las ciencias de la ingeniería. 

La Olimpiada Chilena de Informática 
(OCI - https://www.olimpiada-infor-
matica.cl), es la instancia para buscar 
jóvenes talentos. Es una competencia 
orientada a estudiantes entre 7° bá-
sico y 4° medio, que deben resolver 
problemas de programación, en un 
ambiente adecuado y durante cuatro 
horas de competencia, utilizando algún 
lenguaje de alto nivel, tal como C++ o 
Java. Se eligen cuatro ganadores, los 
cuales pueden representar a nuestro 
país en la Olimpiada Internacional de 

Informática (IOI - https://ioinforma-
tics.org/).

Para estudiantes universitarios, hasta 
cuarto año,  forman un equipo de tres 
integrantes dirigidos por un coach, y se 
enfrentan en la International Collegiate 
Programming Contest (ICPC - https://
icpc.global/), la que se desarrolla por 
zonas, y cada prueba dura cinco horas, 
tiempo en el que los equipos deben 
resolver problemas de programación 
computacional, utilizando lenguajes 
como C++, Java, Python o Kotlin. 
Este año se realizará una versión 
latinoamericana en México, la ICPC 
Latin America Championship (https://
pda2024.icpcmexico.org/es/).

Estas actividades fortalecen los 
talentos nacionales en el desarrollo de 
software, además de estrechar lazos 
entre los jóvenes participantes, quienes 
tienen la posibilidad de crear redes de 
contactos con personas de intereses 
similares. Y quien sabe, tal vez en 
algunos años más se esté hablando 
de la “Informática Competitiva” en 
los Juegos Olímpicos o en los Juegos 
Panamericanos. Estamos en un mundo 
que está cambiado.

Informática 
competitiva

OPINIÓN

Patricio Rojas Carrasco
Académico de la carre-
ra de Ingeniería Civil en 
Computación e Informática.

Es oro para Chile
Ignacio Pérez 
Director Escuela de Periodismo y 
Comunicaciones Universidad de Las Américas
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Agrupaciones critican lento avance 
de futuro centro oncológico 

AFIRMAN QUE TRAS VISITA DE MINISTRA NO SE HAN CONCRETADO REUNIONES

Las agrupaciones oncológicas estuvieron presentes cuando se dio a conocer que se había 
destrabado la construcción del nuevo hospital. 

CEDIDA

Si bien valoraron el 
anuncio que destrababa la 

construcción del hospital 
de La Serena, 

organizaciones de familias 
y pacientes con cáncer,

afirmaron que aún están 
a la espera de una mesa 
de trabajo para abordar 

las diferencias que fueron 
comprometidas.

Fue a principios de octubre cuando 
en su visita a la región, la ministra del 
MOP, Jessica López, anunció que se 
había logrado un preacuerdo con la 
empresa concesionaria para destrabar 
la construcción del nuevo hospital de 
La Serena.

En la instancia estaban presentes las 
distintas organizaciones oncológicas, 
quienes no escondieron su desazón al 
enterarse que lo que se había dado a 
conocer, no era lo que originalmente 
les habían prometido. 

En ese contexto, María Céspedes, di-
rectora de la corporación OncoMamás, 
relató que cuando la ministra del 
MOP hizo los anuncios, solicitaron 
en el mismo lugar que se conformara 
una mesa de trabajo, porque estaban 
los médicos que decían que tenían 
interés en quedarse en la zona y de 
desarrollar las especialidades.

“También se encontraban los conse-
jeros regionales, quienes manifestaron 
que estaban los recursos disponibles, 
por lo que si están las voluntades, 
creemos que se puede trabajar en 
conjunto considerando que son 50 
meses en la implementación”, sostuvo.

Por tal motivo, Céspedes puntualizó 
que  en paralelo a la construcción del 
hospital, se podría ir avanzando para 
que la unidad oncopediátrica tenga 
un mayor resolutividad en el tiempo. 
“No hay para que esperar a que esté 
construido para seguir adelante”, 
aseveró.

En cuanto a la reunión posterior, 
afirmó que ésta no se ha concreta-
do aún. “Nosotros mandamos una 

carta con las otras organizaciones 
oncopediátricas de la región, para 
recordar que existe este compro-
miso. También conversamos con la 
consejera Ximena Ampuero, que nos 
decía que esta mesa debe salir desde 
el gobierno regional, donde hay un  
pero, porque la gobernadora todavía 
no se sabe si está”.

 “Estamos a la espera que se concre-
ten estos compromisos y se destrabe 
desde el gobierno regional esta con-
vocatoria a la mesa para lograr mayor 
resolutividad, porque finalmente es 
ahí donde están los dineros”, añadió. 

Por su parte, Elena Bolados, pre-
sidenta de la Agrupación de Padres 
de Niños Oncológicos, señaló que 
“cuando estuvo la ministra del MOP 
y el subsecretario de Salud hace unas 
semanas, nos dijeron que finalmente 
los niños que tienen diagnóstico de 
leucemia se van a seguir tratando en 

Santiago, mientras que los tumores 
sólidos se verán en el hospital, ade-
más del diagnóstico que se hará en 
la zona”.

“Entonces”, afirmó, “quedaríamos 
en las mismas condiciones por lo que 
se acordó tener una mesa de trabajo, 
la que sería el 9 de noviembre entre 
las organizaciones oncológicas y la 
seremi de Salud, pero aún no nos 
llega la invitación. Pero además, el 
tratamiento de cáncer de adulto va a 
tener casi el 100%  con el diagnósti-
co, la quimio y radioterapia”, afirmó. 

En ese sentido, Bolados señaló que 
“la problemática del cáncer infantil es 
muy diferente al de adulto, por lo que 
no creo que haya un avance al estar 
reunidos las distintas agrupaciones 
oncológicas”. 

“Durante 10 años hemos estado 
luchando por un centro oncológico, 
en donde felizmente los adultos van 

a tener lo que nosotros pedimos, pero 
los niños siguen viajando a Santiago, 
que si bien, el tratamiento lo tienen 
cubierto por el GES, lo que no está 
incluido es el alojamiento, el traslado 
dentro de la capital o la alimentación, 
que es lo que más nos aqueja a no-
sotros”, puntualizó. 

En esa línea, afirmó que hay que 
considerar que el tratamiento de un 
niño diagnosticado con cáncer es 
muy largo, y hay muchos que tienen 
recaídas, por lo que van seguir en las 
mismas condiciones. “Tenemos que 
hacer rifas, completadas o bingos, para 
poder apoyar a los papás que van a 
seguir los tratamientos en Santiago”, 
dijo. “Hemos tenido bastantes desilu-
siones de las autoridades que prometen 
un centro oncológico”, cerró.

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

ELENA BOLADOS
PRESIDENTA DE LA AGRUPACIÓN DE 
PADRES DE NIÑOS ONCOLÓGICOS 

Por 10 años hemos 
estado luchando por 
un centro oncológico, 
en donde felizmente 
los adultos van a 
tener lo que pedimos, 
pero los niños siguen 
viajando a Santiago”

MARÍA CÉSPEDES
DIRECTORA DE LA CORPORACIÓN ON-
COMAMÁS

Estamos a la espera 
que se concreten 
estos compromisos 
y se destrabe desde 
el Gobierno Regional 
esta convocatoria a 
la mesa para lograr 
mayor resolutividad”

El seremi del MOP, Javier Sandoval, informó que luego de un preacuerdo con la 
sociedad concesionaria junto al Ministerio de Salud en relación a una ampliación 
del proyecto, se anunció que la construcción de la obra podría comenzar el primer 
trimestre del año 2024. 
“Es muy importante destacar que estas obras no sólo mejorarán la calidad de vida 
de las y los habitantes de la conurbación y otras comunas, sino que también permi-
tirán generación de empleo y reactivación económica en la Región de Coquimbo”, 
sostuvo. En tanto, Christian Vargas, director del Servicio de Salud Coquimbo, señaló 
que durante la visita del subsecretario de Redes Asistenciales, se transmitió la 
confianza a la ciudadanía de que éste es un proyecto que está en marcha y avan-
zando. “Así que la comunidad va a poder contar con un moderno hospital de alta 
complejidad y de alta tecnología en La Serena. Actualmente, estamos trabajando 
para ello y el hospital se encuentra haciendo revisión del proyecto”, afirmó. 

¿En qué está el proyecto del nuevo hospital?
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KAREN LÓPEZ
PRESIDENTA DE LA MESA PROVINCIAL 
APÍCOLA 

Seguimos con abejas 
muertas en Monte 
Patria, aunque ahora 
en menor cantidad. 
Pero ahora empezaron 
las fumigaciones 
para el lado de 
Ovalle. Ahora este 
problema también 
está afectando a los 
apicultores de Cerrillos 
de Tamaya, Santa 
Catalina, El Hinojo y 
otras partes”

Denuncian nuevos casos de muertes 
masivas de abejas 

LLAMAN A DECLARAR ZONA DE EMERGENCIA

El problema, que se inició en Monte Patria, se ha 
replicado en otros puntos de la Provincia del Limarí, 

como Cerrillos de Tamaya y Santa Catalina, en Ovalle. 
Además, los apicultores acusan que las ayudas 

comprometidas por las autoridades aún no se han 
materializado. 

Cerca de un mes ha pasado desde que 
apicultores de Monte Patria denuncia-
ron la masiva muerte de sus abejas, 
aparentemente, producidas por las 
fumigaciones de los fundos agrícolas 
aledaños a sus terrenos. 

Tras estos hechos, desde el SAG y la 
seremi de Agricultura concurrieron al 
lugar para tomar muestras y así realizar 
un análisis de laboratorio que determine 
a ciencia cierta la causa de la muerte. 
Además, las autoridades comprometieron 
ayudas para los afectados. 

Los días han pasado y el problema 
persiste en la comuna “de los valles 
generosos,” pero también se ha replicado 
en otros puntos de la Provincia del Limarí, 
tal como lo confirma la presidenta de la 
Mesa Provincial Apícola, Karen López. 

“Seguimos con abejas muertas en 
Monte Patria, aunque ahora en menor 
cantidad. Pero ahora empezaron las 
fumigaciones para el lado de Ovalle. 
Ahora este problema también está 
afectando a los apicultores de Cerrillos 
de Tamaya, Santa Catalina, El Hinojo y 
otras partes”, indicó. 

“En Monte Patria llevamos casi un 
mes con este problema, pero en Ovalle 
empezó hace aproximadamente una 
semana. Por eso creemos que se debe 
declarar zona de emergencia para toda 
la provincia, ya que está afectando a 
otras comunas”, agregó. 

AYUDAS LENTAS

Por otro lado, Karen López comenta 
que las ayudas comprometidas por las 
autoridades aún no se materializan, lo que 
genera preocupación en los afectados. 

“No han llegado las ayudas. Nos dicen 
que es algo que se está gestionando, 
pero no sabemos cuándo vamos a tener 
la ayuda en alimentos para nuestras 
abejas. El proceso está siendo muy 
lento, y nosotros pensamos que estas 
respuestas deberían ser más rápidas. 
Las abejas siguen muriendo, y si no se 
les da alimento, vitamina y proteína no 
tendrán fuerza para sobrevivir. Ya van 
dos semanas desde que las autoridades 
adquirieron un compromiso, pero las 
ayudas no han llegado”, apuntó. 

PROTECCIÓN DEL 
MEDIO AMBIENTE Y FISCALIZACIÓN 

Desde el Consejo Regional Campesino 
en tanto, afirmaron estar al tanto de 

Los apicultores 
denuncian 
muertes de 
abejas en dife-
rentes puntos 
de la Provincia 
del Limarí. 
EL OVALLINO

esta problemática, y en ese contexto 
destacan la importancia de medidas 
profundas, como la Política de Desarrollo 
Rural que han impulsado. 

“Tuvimos una reunión con un biólogo 
hace poco, porque tenemos capacitacio-
nes con las cuadrillas medioambientales. 
Estamos en la tarea de resguardar la 
poca biodiversidad que queda, y en 
este contexto para nosotros las abejas 
son súper fundamentales. El lugar más 
seguro que tienen las abejas es el río, 
y por eso éste debe ser definido como 
patrimonio. Es un elemento que se debe 
preservar, y por ello, las autoridades 
que correspondan, como el Ministerio 
de Medio Ambiente, la DOH, la DGA y 
todos los que tengan que intervenir 
en la preservación de ese ambiente 
deben alzar la voz. Todo esto va en la 
línea del manejo sustentable de la tierra 
que el consejo ha propuesto. Hay que 
apuntar a todo lo que sea armonioso 
con el medio”, señaló la presidenta del 
Consejo Regional Campesino, Leticia 
Ramírez. 

Asimismo, enfatizó en la necesidad de 
fiscalizar el tema de las fumigaciones. 
“Acá pueden haber responsabilidades 
a nivel central, para regular el uso de 

plaguicidas, que son dañinos para la 
salud, no sólo para la biodiversidad, sino 
también para los seres humanos. En 
eso el Estado está en deuda, porque 
en otros países ya están prohibidos los 
plaguicidas”, indicó Ramírez.

Esto fue complementado por la secre-
taria del Consejo Regional Campesino, 
Consuelo Infante, quien conoce de cerca 
esta realidad al vivir en Monte Patria. 
“La muerte de abejas da cuenta de 
la toxicidad de los productos que les 
estamos echando a nuestros alimentos. 
Hay que tomar consciencia de que 
tenemos que disminuir los venenos, 
porque no sólo matan a las abejas, 
sino también deterioran la salud de la 
población. Si es que seguimos haciendo 
vista gorda le hacemos un flaco favor 
a la vida”, indicó. 

“La legislación no es aplicada como 
corresponde, no es conocida, y no hay 
un ímpetu de la institucionalidad para 
difundir las exigencias legales para 
este tipo de actividades. Por ejemplo, 
pudimos constatar que un 83% de las 
empresas no tenía marcada la franja 
de seguridad de 50 metros desde el 
deslinde hacia el interior del predio 
con banderolas rojas, para que quien 

estuviera aplicando supiera que ahí no 
se puede aplicar con turbo pulverizador, 
porque con la deriva, el veneno no llega 
a las plantas, sino que a la población 
vecina. Eso sólo un 17% lo cumplía, 
pese a que es una exigencia legal 
básica para resguardar la salud de la 
población. Entonces, se ha tocado 
con mucha ligereza el tema de los 
agrotóxicos”, agregó Infante. 

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240. 
REMATARÁ EL DÍA 15 DE NOVIEMBRE DE  2023 A LAS 12:00 HORAS, EL 
DEPARTAMENTO NÚMERO TRESCIENTOS UNO DEL TERCER PISO, DEL EDIFICIO “A” Y 
EL DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO NÚMERO 
CUARENTA, AMBOS DEL CONDOMINIO DENOMINADO “CONDOMINIO MISTRAL II”, CON 
ACCESO COMÚN POR CALLE LA FLOR DEL AIRE NÚMERO MIL SEISCIENTOS 
CUARENTA, CIUDAD Y COMUNA DE LA SERENA. SE COMPRENDE UN ÁREA DE USO Y 
GOCE EXCLUSIVO DE TERRENO, ASÍ COMO TODOS LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y 
GOCE QUE LE CORRESPONDEN EN EL TERRENO EN EL QUE SE EMPLAZA EL 
CONDOMINIO Y LOS DEMÁS BIENES QUE SE REPUTAN COMUNES. INSCRITO A FOJAS 
8219 NÚMERO 5816 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2012, CONSERVADOR 
DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA.   MÍNIMO   PARA   LAS   POSTURAS   EN   LA   SUMA   
DE $48.281.372.-; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA TOMADO POR 
EL BANCO ESTADO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL 10% DEL 
MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON 
INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO 
NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL 
CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS 
ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-169-2022, 
CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON MONTERO”. SECRETARÍA.

REMATE

PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, ubicado calle Rengifo 240, La Serena, 
en causa Rol: C-2265-2018 “BANCO SANTANDER CHILE con FUENTES AHUMADA”, 
fijó 15 de noviembre de 2023, 12:00 horas, remate de inmueble consistente en el LOTE 
A UNO-DOS, RESULTANTE DE LA SUBDIVISIÓN DEL LOTE A UNO, Y ESTE, 
RESULTANTE DE LA FUSIÓN DE LOS LOTES NÚMERO UNO, DOS, TRES, CUATRO, 
CINCO, SEIS, SIETE, OCHO, NUEVE, DIEZ, ONCE, DOCE, TRECE, CATORCE, QUINCE, 
DIECISÉIS, DIECISIETE, DIECIOCHO, DIECINUEVE, VEINTE, VEINTIUNO, DEL SECTOR 
O LOTE A; DE LOS LOTE B DOS Y B-TRES, RESULTANTES DE LA SUBDIVISIÓN DEL 
SECTOR O LOTE B; Y DEL RESTO DE TERRENO COMPUESTO POR EL LOTE CAMINO, 
RESULTANTE DEL SECTOR O LOTE A, TODOS, A SU VEZ, RESULTANTES DE LA 
SUBDIVISIÓN DEL RETAZO DE TERRENO DENOMINADO RESERVA CITAL DE LA 
COMUNA DE COQUIMBO, inscrito a fojas 905 Nº502 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo del año 2013, conjuntamente con los 
DERECHOS DE APROVECHAMIENTO CONSUNTIVO DE AGUAS SUBTERRÁNEAS 
EQUIVALENTES A UNA PROPORCIÓN DE CERO COMA CUATROCIENTOS OCHENTA 
Y CUATRO LITROS POR SEGUNDO DEL TOTAL DE LOS DERECHOS EQUIVALENTES 
A UN CAUDAL DE ONCE LITROS POR SEGUNDO, DE EJERICICIO PERMANENTE Y 
CONTINUO, QUE SE CAPTARÁN MEDIANTE ELEVACIÓN MECÁNICA DESDE UN POZO 
DE NOVENTA METROS DE PROFUNDIDAD, DE UN DIAMETRO DE DIEZ COMA 
SETENTA Y CINCO PULGADAS, UBICADO AL INTERIOR DEL PREDIO EX – RESERVA 
CITAL, de la comuna de Coquimbo, inscrito a fojas 20 Nº08 del Registro de Aguas del 
Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo del año 2013. Rol de Avalúo Nº3915-999 
de Coquimbo. Mínimo subasta $35.340.434, correspondiente al avalúo fiscal. Precio 
pagadero contado, dentro de los cinco días hábiles siguientes a la subasta, 
consignándolo en la cuenta corriente del Tribunal. Interesados presentar vale vista a la 
orden del Tribunal por el 10% del mínimo fijado. Demás antecedentes en causa citada. La 
Serena, 20-10-2023. Natalia Tapia Araya. Secretaria (s).

REMATE

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

ISABEL CORTÉS
VICEPRESIDENTA NACIONAL DE ANFU 
PATRIMONIO.

Lo que hoy estamos 
pidiendo tiene que 
ver con un acuerdo 
no cumplido, porque 
en 2022 la ministra 
Julieta Brodsky firmó 
un acuerdo en donde 
salían fechas y plazos” 

El museo arqueológico de La Serena se encuentran cerrado por paro indefinido de sus 
funcionarios.

ISMAEL HUERTA

Desde el jueves que se 
encuentran movilizados sus 

funcionarios por acuerdos 
incumplidos y por carencias 

que existirían en distintas 
reparticiones del país. A pesar 

de haberse llevado a cabo 
reuniones con las autoridades, 
aún no han logrado recibir una 
propuesta que sea aceptable. 

Museos de la región 
cierran sus puertas por 

paro nacional

DIRIGENTES BUSCAN CERRAR ACUERDO

En un paro indefinido se encuentran 
los trabajadores de las direcciones 
regionales del Servicio del Patrimonio, 
que involucra a todos los museos y 
bibliotecas de la región.

De acuerdo a lo señalado por dirigen-
tes gremiales, desde hace años que 
acarrean una serie de deficiencias y 
situaciones las que se agudizaron a 
partir de 2018 con la ley que los creó 
como servicio y que buscaba regularizar 
el proceso de encasillamiento, y de 
paso, pasar a planta a sus funciona-
rios. Además, se contemplaba una 
serie de mejoras, como la nivelación 
de profesionales a ciertos grados y 

otras garantías que no se cumplieron, 
y que, con la pandemia, precarizaron 
aún más su situación.

Según sostuvo Isabel Cortés, vice-
presidenta nacional de  la Asociación 
Nacional de Trabajadoras y Trabajadores 
del Servicio Nacional del Patrimonio 
Cultural, “lo que hoy estamos pidien-
do tiene que ver con un acuerdo no 
cumplido, porque en 2022 la ministra 
Julieta Brodsky firmó un acuerdo en 
donde salían fechas y plazos para una 
serie de cosas que venían atrasán-
dose, y al ir avanzando en mesas de 

la situación de los trabajadores no 
la van a solucionar con un sólo pre-
supuesto. Ante ello, las dos asocia-
ciones de funcionarios trabajaron 
en una priorización para el presente 
año que contemplaba 220 millones 
de pesos, pero al ver cómo salía el 
presupuesto del servicio, aseguran 
que, nuevamente, éste no atiende 
sus demandas, situación que los ha 
llevado nuevamente a paralizar sus 
actividades.

“El Estado nuevamente nos obliga a ir 
al legislativo a discutir, y nuevamente 
llevar las demandas que son justas 
y dignas, porque no sólo tienen que 
ver con materias remuneracionales. 
También tienen que ver con que nos 
hagamos cargo de la situación crítica 
en que se encuentra el patrimonio y 
cómo el Estado está garantizando 
este derecho a la ciudadanía”, dijo 
Isabel Cortés.

trabajo para ir concertándolos,  nos 
dimos cuenta que no venía amarrado 
con presupuesto. Las autoridades de 
ese momento presentaron interés 
en resolver la situación crítica del 
servicio, pero sin presupuesto y con 
pura voluntad no podíamos avanzar de 
manera concreta”, explicó la dirigente.

Por ese motivo, a fines del año 
pasado, se movilizaron de manera 
indefinida, porque el presupuesto 
2023 para abordar estos temas, no 
consideraba las demandas de los 
funcionarios. Tras esa movilización, 
en el Parlamento se logró conseguir 
168 millones de pesos, lo que significa 
para ellos el mínimo de sus históricas 
demandas y sólo alcanza para ir en 
apoyo de los más precarizados y que 
son sólo 160 de un total de 1.700  
funcionarios.

En ese sentido, los dirigentes se-
ñalaron estar conscientes de que 
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R E M A T E S                REMATE JUDICIAL EN COQUIMBO

CAMIONETA DFSK CARGO BOX 1.2 AÑO 2018 PPU KVPD.91

Comisión: 12% más impuestos    Exhibición: jueves horario oficina Consultas: +56976680177

Viernes 03 de noviembre de 2023, a las 16:00 hrs, en calle La Perla s/n 
Ruta 43, Coquimbo.

Ordenado por 2° Juz. de letras de Coquimbo Rol E-1715-2023

Miguel A. Guzmán Yuri. RNM 1344

CITACIÓN JUNTA ORDINARIA
CONSTRUCCIONES Y RIEGO S.A.

Por acuerdo del Directorio y a solicitud del accionista mayoritario 
de la sociedad, citase a Junta Ordinaria de accionistas de la socie-
dad Construcciones y Riego S.A., a realizarse el día martes 14 de 
Noviembre de 2023, a las 15:30 horas, en el Salón Armando Varas 
del Edificio Institucional de la Asociación de Canalistas del Embalse 
Recoleta, ubicado en Avenida La Feria N° 770, ciudad y comuna de 
Ovalle. Tendrán derecho a participar en la junta, los titulares de 
acciones que se encuentren inscritos en el Registro de Accionistas 
con cinco días de anticipación a la fecha de celebración de la 
misma. 

EL DIRECTORIO

Oscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_cl

todo cuando uno está con la cabeza 
en dos delegaciones. La subrogancia 
siempre es un espacio de aprendizaje 
y desde ese punto de vista lo tomo 
como un desafío profesional, porque 
se exigen otras cosas por las que uno 
tiene que aprender y estar preparado. 
Lo tomo desde esa perspectiva”.

-¿Cree probable que el Presidente 
lo ratifique en este cargo?

“No lo sé. Esa decisión la desconozco 
y llegará en su momento. Pero yo 
estoy enfocado en mi subrogancia  
y en los desafíos que tenemos  per-
manentes, sobre todo,  en el trabajo 
del gabinete regional que tenemos 
que mantenerlo, porque no se puede 
detener la región por esta situación, 
así que estoy enfocado en eso”.

ACERCAMIENTO A GOBERNADORA

-Mientras ejerza sus funciones,  
¿buscará tener un acercamiento 
con la gobernadora regional?

“Mientras me toque ejercer las 
funciones tengo que tener un acer-
camiento con todas las autoridades 
electas popularmente. Eso incluye a 
la gobernadora por supuesto, como la 
primera autoridad regional electa, con 

En entrevista con Diario El Día, el 
delegado presidencial subrogante, Galo 
Luna Penna calificó como un desafío 
asumir nuevas responsabilidades tras 
la renuncia de su antecesor, Rubén 
Quezada. 

En ese sentido, reconoció que se 
buscará un acercamiento con la go-
bernadora regional tal como lo hizo 
su antecesor, aunque ello, aclaró, 
responde a la natural cercanía que  
se busca con todos los servicios y 
autoridades.

-¿Cómo ha asumido este nuevo rol 
de delegado regional? ¿Tiene algún 
significado profesional para usted?

“Como delegado regional subrogante 
es un desafío y ya no es primera vez 
que me ha tocado subrogar, pues 
cuando el delegado se ausentaba o 
teníamos distintas situaciones siempre 
me tocó subrogarlo. Por lo tanto, la 
idea ahora es mantener el trabajo del 
gabinete regional y lo asumo desde ese 
punto de vista. Siempre es un desafío 
asumir más responsabilidad, sobre 

los parlamentarios, senadores, dipu-
tados, diputadas y los 14 alcaldes y la 
alcaldesa que tenemos en la región, 
porque hay mucha coordinación que 
no se puede interrumpir, que tiene que 
seguir desarrollándose y es importante 
tener un contacto con todos”.

-Le consulto por la gobernadora,  
porque ella ha tenido mala relación 
con la delegación, por no decir nula.

“Como le digo, tengo que trabajar 
con todas las autoridades mientras 
esté en este cargo de subrogancia, 
porque hay muchas gestiones que hay 
que realizar, resolver, y siendo ella la 
primera autoridad de la región sí o sí 
tenemos que trabajar en conjunto”.

-¿Cree que es fundamental que 
haya un trabajo coordinado entre 
la delegación presidencial y la go-
bernación regional?

“Siempre tiene que haber un trabajo 
de coordinación entre la delegación 

con el gobierno regional y con los 
municipios, porque nosotros tenemos 
que apegarnos al principio de coor-
dinación del Estado, de las distintas 
instituciones, porque si eso no se 
hace cuesta. Los procesos se pueden 
ralentizar, pero sí o sí tiene que haber 
un trabajo coordinado con todos los 
servicios del Estado y eso incluye al 
Ejecutivo del Gobierno Regional”.

-¿Pero usted entiende que esa 
coordinación se le hizo cuesta arriba 
al ex delegado?

“Independiente de eso nosotros te-
nemos que insistir en la coordinación, 
más allá de que haya sido compleja. 
Yo creo que los procesos se logra-
ron, se han hecho bastantes cosas, 
los convenios de programación han 
estado siendo financiados y estamos 
ahora con varios temas sobre la mesa. 
Tenemos un convenio de programación 
con Vialidad que esperamos poder 

“Mientras ejerza tengo que trabajar con 
todas las autoridades electas popularmente”

GALO LUNA PENNA, DELEGADO PRESIDENCIAL (S)

La autoridad (s) afirmó que para sacar adelante la 
región es condición obrar coordinadamente con todas 

las autoridades de la región, y entre ellas, afirmó, 
se incluye a la gobernadora regional. En materia de 

seguridad en tanto, dijo que se ha avanzado, pero mostró 
preocupación por el desarrollo del crimen organizado 

para lo cual, se trabaja en una mesa especial para 
enfrentarlo.

ISMAEL HUERTA
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EXTRACTO

Ante el Tercer Juzgado de La Serena, calle Rengifo N°240, 
La Serena, Juicio Ejecutivo Rol C-2508-2023, caratulados 
"BANCO SANTANDER CHILE con HERRERA", se rematará 
el día 15 de noviembre de 2023, a las 11:00 horas en el 
recinto del Tribunal, el inmueble inscrito a fojas 11.674, N° 
5.548 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de Coquimbo, del año 2019, consistente en 
Inmueble ubicado en calle Heins Bache n°2.546, que 
corresponde al Sitio número Ocho de la Manzana Veinte, 
del Conjunto Habitacional Altos del Mirador, Lote D, Etapa 
VII, de la ciudad y comuna de Coquimbo. Rol de Avalúo 
Fiscal N°05503-00266. El mínimo será el valor de la 
tasación fiscal fijada para el segundo semestre del año 
2023 ascendente a $53.721.212.- Interesados rendir 
caución por valor equivalente al 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en vale vista a la orden del 
Tribunal. Demás antecedentes en el expediente.- La 
Serena, diecinueve de Octubre de dos mil veintitrés.- 

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

REMATE

TERCER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, 

ubicado calle Rengifo 240, La Serena, en causa Rol: C 

2810-2022 “BANCO SANTANDER-CHILE con ARAYA 

ARENAS”, fijó 13 de Noviembre de 2023, 10:00 horas, 

remate de la propiedad ubicada en PASAJE LOS 

BAJOS N°1751, que corresponde al LOTE N°15 de la 

MANZANA 3 del CONJUNTO HABITACIONAL EL 

ROMERO III, comuna de La Serena. El inmueble se 

encuentra inscrito a fojas 13.100 Nº8.795 del Registro 

de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La 

Serena, correspondiente al año 2.019. Rol de Avalúo 

Nº1408-69 de La Serena. Mínimo subasta 

$23.736.497, según tasación fiscal. Precio pagadero 

contado, dentro de los cinco días hábiles siguientes a la 

subasta, consignándolo en la cuenta corriente del Tribu-

nal. Interesados presentar vale vista del Banco del 

Estado de Chile, a la orden del Tribunal, por el 10% del 

mínimo fijado. Demás antecedentes en Secretaria del 

Tribunal. La Serena, veintiuno de Octubre de dos mil 

veintitrés. ERICK BARRIOS RIQUELME SECRETARIO 

SUBROGANTE

EXTRACTO
Ante el Segundo Juzgado de La Serena, calle 
Rengifo N°240, La Serena, Juicio Ejecutivo, Rol 
C-1388-2023, caratulados “BANCO SANTAN-
DER CHILE con BOGGIONI”, se rematará el día 16 
de noviembre de 2023, a las 12:00 horas en el 
recinto del Tribunal, el inmueble inscrito a fojas 
3088 N°2344 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena del 
año 2013, consistente en consistente en DEPAR-
TAMENTO 510  del quinto piso y la BODEGA 
NÚMERO 510  del quinto piso, ambos del EDIFICIO 
BARLOVENTO, y el DERECHO DE USO Y GOCE 
EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO DEL 
PRIMER PISO EN SUPERFICIE NUMERO E-CIN-
CUENTA Y CINCO, situado en el área del terreno 
común destinada a ese objeto, todos bienes ubica-
dos en el “CONDOMINIO NOVA PACÍFICO”, cuyo 
acceso es por CALLE LAS HIGUERAS NÚMERO 
652, La Serena.- Asimismo, los derechos propor-
cionales que a tales bienes corresponden en el 
dominio, uso y goce sobre el suelo y demás bienes 
comunes del condominio. Rol de Avalúo Fiscal 
Nº04514-00130. El mínimo será el valor de la 
tasación fiscal fijada para el segundo semestre del 
año 2023 ascendente a $95.850.009.-. Intere-
sados rendir caución por valor equivalente al 10% 
del mínimo establecido para la subasta, en vale 
vista a la orden del Tribunal. Demás antecedentes 
en el expediente. La Serena  de dos mil veintitrés.
La Serena, 19 de octubre de 2023.

impulsarlo pronto. Entonces creo que 
las cosas se han hecho, pero insisto, 
la coordinación es fundamental y es 
la manera de trabajar que debemos 
tener. No hay otra.”

LA DESCENTRALIZACIÓN

-¿Estima que hace falta descen-
tralización en el país?

“Siempre hace falta descentrali-
zación y tal como lo ha planteado 
nuestro Presidente Gabriel Boric como 
parte de su campaña y dentro del 
plan de Gobierno necesitamos más 
descentralización. Aún hay decisio-
nes o procesos administrativos que 
ralentizan las soluciones, y por eso 
creemos firmemente en la descen-
tralización. La idea es avanzar junto 
con los acuerdos que se han ido to-
mando con AGORECHI (Asociación de 
Gobernadores Regionales de Chile)”.

-Como delegado del Limarí, ¿cómo 
ha vivido esta falta de descentra-
lización que hay en las regiones 
también?

“Yo creo que en las regiones se ha 
ido matizando con el tiempo. En este 
período de Gobierno he notado un gran 
despliegue de las autoridades centrales 
como los seremis en todo el territorio 
y es algo que valoro mucho, porque 
normalmente no era tan frecuente. 
Ahora los podemos ver en reuniones 
que no sólo son para inauguraciones. 
Pero aquí el trabajo se tiene que hacer 
permanentemente y el despliegue 
en terreno ha sido fundamental y 
eso también ha modificado la per-
cepción de los ciudadanos sobre la 
descentralización”. 

FIN A LOS DELEGADOS 
PRESIDENCIALES

-¿Es partidario de que se elimine 

la figura del delegado presidencial, 
como lo anunció al principio de su 
mandato el Presidente?

“Nosotros asumimos sabiendo el 
compromiso del Presidente y eso lo 
mantenemos a firme. Es una con-
vicción de Gobierno. De hecho el 
Gobierno ya ingresó una propuesta que 
recoge este compromiso que se hizo. 
Tal como lo señaló el Mandatario, el 
compromiso de la descentralización 
está y eso pasa por hacer algunas 
modificaciones. Tengo la convicción 
en los compromisos que hemos he-
cho como Gobierno y que ha hecho 
el Presidente”.

-Pero la propuesta que ha hecho 
el Presidente ahora no elimina  la 
figura del delegado presidencial. 
Le cambia el nombre y le quita 
facultades.

“Pero esas facultades son importan-
tes en la modificación. Lo que pasa 
es que en la propuesta del Presidente 
hay una figura que es la del Ministerio 
del Interior que no se puede erradicar 
del todo porque hay procesos, por 
ejemplo, administrativos, como la su-
pervigilancia de los servicios públicos 
en regiones y eso es algo importante 
de mantenerlo con una línea desde 
el Ejecutivo, porque eso contribuye a 
la descentralización, pero hay otros 
aspectos que se han modificado. Yo 
creo que independiente del nombre lo 
importante es el rol que cumplen las 
líneas, porque los gobiernos siempre 
van a necesitar presencia en los 
territorios. Hay desde aspectos de 
inteligencia, de seguridad e incluso 
de poder supervigilar el actuar de 
servicios que tienen dependencia 
administrativa centralizada y es im-
portante no perder de vista eso. Pero 
sí hay un tema de representatividad 
que es importante dejarla clara y 
creo que, de eso, el proyecto de ley 

se hace cargo”.

DELINCUENCIA

-¿Cómo analiza el fenómeno de 
la delincuencia con la aparición de 
crímenes por encargo y secuestros?

“Nosotros lo hemos planteado desde 
el día uno que asumimos. Hemos visto 
un aumento en el crimen organizado 
y este tipo de delitos a los que usted 
hace referencia no son casuales, 
responden a bandas organizadas, 
criminales que planifican este tipo 
de delitos, y detrás de esa planifica-
ción uno de los focos coincidentes 
es el aumento del narcocultivo en 
nuestra región, lo que genera una 
cadena de narcotráfico importante. 
Esa es una de las situaciones que 
nos ha preocupado y en que hemos 
trabajado mucho en eso”.

-¿Cómo ha visto la recuperación del 
centro de Coquimbo y La Serena? 
¿Se deberían aplicar medidas si-
milares en Ovalle, por ejemplo?

“Esos han sido muy buenos ejem-
plos. Quiero destacar la labor que 
encabezó el delegado regional y de 
los municipios que son actores claves 
(..). En el caso de Ovalle se da una 
situación en que hay ciertas diferen-
cias, porque los actuales comercian-
tes ambulantes tiene permisos para 
trabajar en las calles. Lo que hemos 
hecho con Carabineros es fiscalizar 
a los no autorizados”.

-En su rol de delegado del Limarí 
¿en qué podría decir que se ha 
avanzado en materia de seguridad 
ciudadana?

“Teníamos un desafío importante, 
porque en algún momento estuvimos 

encabezando la lista de homicidios, 
pero con un trabajo arduo encabezado 
por la prefectura logramos disminuir 
la cifra de delitos. Este es un trabajo 
permanente donde los Carabineros 
han hecho grandes esfuerzos en el 
marco del Plan ‘Calle sin Violencia’. 
Nosotros recibimos la provincia con 
una tasa de delitos al alza y hoy 
está a la baja. Tenemos una tasa 
de detención que es superior a la 
media nacional, y estamos pronto a 
aperturar el OS-7, la unidad especia-
lizada en droga. Se logró firmar en 
toda la región los convenios OS-14 
con los municipios. En el caso de 
Limarí tenemos salas de cámaras 
de televigilancia en  Monte Patria, 
y pronto se habilitarán en Punitaquí 
y Río Hurtado. Se han adquirido 
los vehículos municipales para los 
patrullajes mixtos. Aquí los alcaldes 
han sido fundamentales, porque 
se la han jugado por la idea de  co-
producción de seguridad y hoy día, 
están encima de los temas.

 ¿Y por qué es tan importante la 
televigilancia? Porque eso también 
nos permite tener mayor reacción y 
monitoreo de uno de los delitos que ha 
crecido el último tiempo, que son los 
vehículos robados. y la televigilancia 
permite identificar patentes, hacer 
todo un trabajo más de inteligencia, 
por lo tanto, creo que se ha avanzado 
bastante. El tema delincuencia requie-
re tarea permanente, pero también 
estamos trabajando y extendiendo 
algunos conceptos del Plan ‘Calles 
sin Violencia’ en Limarí, haciendo 
actividades recreativas  con los niños, 
con los jóvenes, porque no hay que 
olvidar esa otra perspectiva”.
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Trabajadores de LISERCO: “La autoridad no nos 
ha presentado el proyecto de buses eléctricos”

PROYECTO SE ADJUDICARÁ EN NOVIEMBRE 

El presidente del sindicato de conductores, Gonzalo 
Jorquera, afirmó que, además de desconocer cómo se 
desarrolla el proceso de licitación, tampoco conocen 

las características que tendrá su implementación, ni los 
requisitos que deberán cumplir quienes se encarguen 

de manejar las máquinas eléctricas. Cabe destacar que 
LISERCO es la empresa con más posibilidades de hacerse 

con el nuevo sistema de transporte público.

Después de varias semanas de es-
peculaciones sobre la licitación para 
implementar buses eléctricos en la 
conurbación, el gobierno propuso que la 
única empresa regional en competencia, 
LISERCO, se adjudique el proceso. 

Esto, luego de obtener el mayor puntaje 
durante la evaluación de las ofertas 
técnicas y económicas, en contraste 
a lo sucedido con sus contendientes.  

“La propuesta de adjudicación de los 
buses eléctricos a una empresa local, es 
realizada por una comisión que evalúa las 
ofertas en base a parámetros técnicos 
además de económicos. Calificación 
que se encuentra detallada en las bases 
de licitación y por formalidad, se soli-
cita otorgar la adjudicación al privado 
que tenga el puntaje más alto”, afirmó 
la secretaria regional ministerial de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
Alejandra Maureira.

Sin embargo, agregó que el resultado 
del proceso se dará a conocer una vez 
que la Contraloría General de la República 
lleve a cabo un control de legalidad de 
la documentación presentada por los 
oferentes. De este modo, posterior a ese 
trámite, se haría la firma del contrato.

“Este proyecto nos permitirá contar 
con el primer servicio de transporte 
público regulado de la zona, sistema 
en donde existirán mecanismos de 
fiscalización para verificar el cumpli-
miento de las frecuencias, horarios o 
tarifas, entre otros aspectos. Al mismo 
tiempo, procuraremos que, cualquiera 
sea la empresa adjudicataria, se una a 
un trabajo mancomunado para que los 
servicios de buses eléctricos comiencen 
con su operación en los plazos compro-
metidos”, señaló Maureira. 

No obstante la recomendación del 
ejecutivo, aún quedan otros tres privados 
(Green Energy, Llanquihue SPA y RBU 
Regional) en competencia para quedarse 
con la implementación del sistema de 
transporte público, decisión que será 
dada a conocer en los primeros días 
de noviembre. 

“CONVERSAN CON LA EMPRESA, NO 
CON LOS TRABAJADORES”

No obstante, junto con manifestar 
que no tiene mayor conocimiento res-
pecto de cómo se está desarrollando el 
proceso de licitación, el presidente del 

La iniciativa consiste en 42 buses eléctricos de alto estándar, los que contarán con aire acondicionado, WiFi, GPS y accesibilidad, entre otras 
características que mejorarán las condiciones del servicio.

ISMAEL HUERTA

sindicato de conductores de LISERCO, 
Gonzalo Jorquera, criticó el trabajo 
de sociabilización del ejecutivo.  

“No sabemos nada acerca de su 
parte operativa. Por lo que tengo 
entendido, los conductores debe-
rán capacitarse para manejar estos 
buses, tal como se ha observado en 
Santiago. Sólo han conversado con la 
empresa, pero no nos han dicho nada 
a los trabajadores. A la autoridad no 
le interesamos”, complementó. 

En esta línea, el dirigente sostuvo 
que así como pasó con su antecesor, 

Juan Fuentes, la actual seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones 
no ha tenido contacto con los cho-
feres para conocer sus necesidades 
e interrogantes. 

“Son pro empresa. Hay que hacer un 
escándalo para que te escuchen. Esas 
mesas de diálogo son una mentira. 
Ya no se nos informó del proyecto. 
Conocemos que existe un trazado 
definido por la autoridad, pero nadie 
nos lo ha comunicado oficialmente. 
No sabemos el perfil, ni los requisitos 
que se exigen”, dijo. 

42 BUSES ELÉCTRICOS 
DE ALTO ESTÁNDAR

En julio pasado, el ministro de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
Juan Carlos Muñoz, llegó hasta la 
zona para anunciar el inicio del pro-
ceso de licitación del electrocorredor 
La Serena-Coquimbo, iniciativa que 
consiste en la implementación de 42 
buses eléctricos de alto estándar, los 
que contarán con aire acondicionado, 
WiFi, GPS y accesibilidad, entre 
otras características que mejorarán 
las condiciones del servicio, además 
de contribuir a disminuir la huella de 
carbono.

“El gobierno está cumpliendo sus 
compromisos con acciones concre-
tas. Estamos trabajando para llevar 
la electromovilidad a las regiones y 
acortar la brecha con Santiago. Hemos 
lanzado la licitación del futuro corredor 
que unirá a la conurbación de modo 
sustentable. Será un servicio nuevo 
que conectará el sector de El Llano y 
Sindempart con Las Compañías, dos 
áreas densamente pobladas. Más de 
6 mil personas podrán disfrutar de 
estos viajes”, aseguró el secretario 
de Estado.  

 UF 31.10.23: $ 36.388,07 DÓLAR COMPRADOR: $909,62 DÓLAR VENDEDOR: $910,00 IPC SEPTIEMBRE: +0,7% IPSA:-2,42%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 5.433,36 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -2,44% y cerró en 
27.580,81 puntos. 

Ricardo Gálvez P. / La Serena - Coquimbo

@eldia_cl
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Envejecimiento activo:

E D I C I Ó N  E S P E C I A L

Más de mil 
personas en la 
región reciben 

atención médica 
por distintos tipos 

de demencias

La valiosa labor 
del Rotary Club La 
Serena Oriente con 

la tercera edad

actividades y talleres gratuitos 
en La Serena y Coquimbo  
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Hace unos meses, se estrenó la película “La Me-
moria Infinita”, un conmovedor documental que 
relata la historia de amor entre Paulina Urrutia y 
Augusto Góngora, una pareja que se ve enfren-
tada al diagnóstico de Alzheimer de él. Cada día, 
enfrentan esta prueba, reinventando su manera 
de conectarse entre ellos y con el mundo, afe-
rrándose al amor, la ternura y la búsqueda de la 
felicidad en medio de la adversidad. Una realidad 
que queda en evidencia a través del cine, pero 
que refleja la vida de cientos de adultos mayores 
y personas con diagnóstico de Alzheimer que ol-
vidan su propia historia, su pasado y hasta a sus 
seres queridos.

En la región de Coquimbo, en promedio son 
atendidos más de mil personas con diagnósti-
cos de demencia y Alzheimer, según explica 
David Díaz, terapeuta ocupacional referente de 
demencias del Servicio de Salud Coquimbo, “el 
grueso de la atención de estos pacientes está en 

Desde el 2018, en el hospital San Pablo 
de Coquimbo funciona el primer 
Centro de Apoyo Comunitario para 
personas con demencia del norte de 
Chile, “Amancay”, el que a la fecha 
atiende a 50 pacientes de la comuna de 
Coquimbo. 

Alzheimer y 
Demencia:  Más de 
mil personas en 
la región reciben 
atención médica

la atención primaria de salud, donde se controla 
a alrededor de 950 personas, de acuerdo al últi-
mo reporte a julio del 2023, pero se estima que 
más de mil pacientes se están atendiendo en la 
red en general”, explicó.

De acuerdo al profesional para abordar esta en-
fermedad es clave la detección y un diagnóstico 
oportuno, pero también a través de un trata-
miento que contempla un trabajo con equipos 
multidisciplinarios y también con las familias y 
comunidades. “Ello porque las demencias en 
general son trastornos neurológicos, que se 
caracterizan por un deterioro en las funciones 
mentales por lo general pensando en la memo-
ria, la atención y la concentración y que reper-
cuten en la vida cotidiana de las personas en 
sus actividades funcionales como por ejemplo 
hacer las compras, llamar por teléfono o incluso 
hacer las cosas más básicas como alimentación, 
vestirse o ducharse. Por eso va a ir requiriendo 
apoyo de personas cuidadoras. Entonces esta 
enfermedad no solamente tiene un impacto a 
nivel individual, sino también a nivel social fami-
liar y comunitario”. 

El terapeuta ocupacional explica que muchas 
veces se normaliza el deterioro en las personas 
mayores. “Es importante identificar cuando es 
un olvido o una dificultad funcional normal, de 
alguna que puede ser patológica y en esto es 
importante poner ojo cuando nos encontramos 
por ejemplo con olvidos cotidianos en las perso-
nas que dejaron algo guardado y después no se 
acuerdan dónde lo dejaron o estaban haciendo 
una actividad funcional como por ejemplo coci-

nar, regar, planchar y de repente se distrajeron 
y dejaron esas cosas a media y se les quemó 
la olla, se le inundó el patio o se les quemó 
la ropa. Esas cosas son importantes detectar 
cuando se presentan más de una vez, porque 
empieza a haber una cierta frecuencia de eso 
entonces ahí ya tenemos ciertas señales de 
alerta de que hay un cierto deterioro distin-
to es al deterioro normal, que pueden tener 
un olvido cualquier persona ocasionalmente 
o podemos tener una respuesta más lenta a 
medida que vamos aumentando en edad”. 

Atención Centro de Apoyo Comunitario   
    para personas con demencia

La Dra. Valeria Vidal, geriatra Hospital de Co-
quimbo y del centro Amancay de Coquimbo, 
que existen distintos tipos de demencias de-
generativas, donde el de tipo Alzheimer es la 
más frecuente, pero también existe la fronto-
temporal, cuerpo Lewy y demencias vascula-
res, entre otras. Patologías que generalmente 
se presentan en adultos mayores, también se 
presenta en pacientes jóvenes con antece-
dentes hereditarios.

“Si un paciente necesita visitas en el hogar, 
su atención variará según sus necesidades in-
dividuales. Algunos pacientes con trastornos 
conductuales pueden requerir un enfoque 
farmacológico o terapia ocupacional adicio-
nal. Otros, en cambio, podrían necesitar más 
apoyo para manejar el estrés del cuidador, lo 
que podría implicar visitas más frecuentes a 
su hogar. En casos de pacientes con limita-
ciones de movilidad o fragilidad, se imple-
mentarán estrategias específicas para garan-
tizar su bienestar”, indicó.
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Cerca de 300 personas llenaron el Teatro Municipal de Vicuña 
este sábado 28 de octubre, para disfrutar de la segunda ver-
sión del Festival del Adulto Mayor “Una voz eterna”, iniciativa 
organizada por la municipalidad de Vicuña que tiene por obje-
tivo fomentar la participación y la recreación de la comunidad 
perteneciente a la tercera edad.

En esta edición, fueron 13 los participantes que se atrevieron 
a subirse al escenario, interpretar una canción frente a todo 
el público y representar a los clubes del adulto mayor de la 
comuna elquina. Presentaciones que tuvieron un trabajo previo 
de varias jornadas días antes del festival, acompañadas y con-
ducidas por Javiera Rojas, cantante de importante trayectoria, 
quien fue una de las integrantes del jurado junto a la artista 
nacional Carolina Soto.

Competencia amistosa que tuvo como gran ganador a Héctor 
Cordovez, vecino del sector La Compañía, mientras que el se-
gundo lugar fue para Ramón Cabrera y la tercera posición para 
Raúl Alcayaga.

“Cuando escucho que gané quedé impactado, estoy conten-
to porque yo canto hace muchos años y ahora me he dedi-

cado mucho más porque me diagnosticaron una enfermedad, 
estoy con hemodiálisis día por medio, entonces estoy ocupando 
la música como terapia” comentó Héctor Cordovez una vez fi-
nalizado el evento.

Carolina Soto, reconocida cantante chilena que se hiciera conocida 
por el programa “Rojo fama contra fama”, ha sido parte de la génesis 
de esta iniciativa desde su versión en el año 2022. En esta ocasión, 
destacó el alto nivel de los concursantes y del fortalecimiento de la 
iniciativa, la que de acuerdo a sus palabras “es un espacio importan-
te para el adulto mayor y que ojalá pudiera replicarse en todo Chi-
le, Vicuña ya lo tiene y espero que permanezca en el tiempo y que 
los próximos alcaldes que vengan lo repitan porque es hermosa”.

Una noche cargada de emociones y energía que culminó con la 
presentación de una de las artistas más respetadas y consagradas 
de Chile como lo es Gloria Simonetti, quien compartió su inigua-
lable talento con las y los asistentes, hizo un repaso por sus éxitos 
e interactuó de diferentes maneras con el público.
La voz de la canción “Mira mira” comentó que “es gratificante 
para una artista que lleva tantos años en el escenario ver a la 
gente y cómo se convoca a través de la música, que es nuestro 
idioma en común, en donde la edad no tiene importancia”. 

Segunda edición de esta instancia 
que tuvo a 13 vecinos y vecinas 
de la comuna elquina como 
protagonistas, quienes se subieron 
al escenario para compartir su 
talento y representar a los diferentes 
clubes existentes en la zona.

Realizan exitoso Festival del Adulto Mayor en Vicuña 
que contó con la presentación de Gloria Simonetti 

La artista nacional valoró el festival y las diferentes actividades que 
impulsa el municipio en torno a los adultos mayores, señalando 
que “cuando vivimos en un mundo tan vertiginoso, tan desecha-
ble, es importante que no nos olvidemos de las generaciones 
que fueron la base de tantas cosas, no hay que dejar de estar 
con ellos, abrazarlos y de hacerlos sentir que están y que son 
personas importantes en nuestra vida”.

Un verdadero panorama que fue bien recibido por el masivo mar-
co de público que llegó a la jornada, quienes disfrutaron de las 
presentaciones de sus pares y de Simonetti en el escenario del 
icónico Teatro Municipal de Vicuña.

“Lo encontré fantástico, precioso, muy buena organización, es-
tupendo (…) antiguamente, estas cosas no se hacían, las perso-
nas de la tercera edad pasaban inadvertidas y ahora son muy 
tomadas en cuenta que es lo más importante” indicó Patricia 
Alcayaga, asistente al encuentro.

Similares palabras sostuvo Marta Leiva, quien expresó “estuvo 
buenísimo y ojalá se haga más seguido, hay mucho talento en 
Vicuña y la gente es muy tímida, no se atreven, por lo que esto 
es para que crezcan (…) Gloria Simonetti es fantástica, es de mis 
tiempos y no cambia su voz, vi mucha gente emocionada”.

El alcalde de Vicuña, Rafael Vera Castillo, y los concejales Cristian 
Pinto y Miriam Rojas estuvieron presentes en el festival, en donde 
entregaron los reconocimientos a los competidores y los premios 
para quienes obtuvieron los primeros lugares.
En la oportunidad, la primera autoridad comunal manifestó su alegría 
por el éxito de la actividad “estamos felices, ha sido una noche mágica 
en donde hemos tenido a 13 competidores vecinos de esta tierra que 
se presentaron, queríamos que se visualizara el talento que existe (…) 
cuando se nos dio la posibilidad de traer a Gloria Simonetti no lo 
dudamos, porque nuestros vecinos se merecen lo mejor y ella lo es, 
queríamos que estuviera en este teatro y la gente lo disfrutó”.

Sumado a lo anterior la geriatra explica 
que además de la demencia generalmen-
te los pacientes presentan patologías cró-
nicas que deben ser tratadas, “la mayoría 
de nuestros pacientes son frágiles y tienen 
patologías crónicas como diabetes, hiper-
tensión, entre otras. Controlar estas con-
diciones contribuye significativamente a 
mejorar su calidad de vida y su deterioro 
cognitivo”, explica.

Natalia Cuitiño, kinesióloga en el Cen-
tro de Apoyo a Personas con Demencia 
Amancay, se encarga de evaluar la salud 
funcional y biomédica de los usuarios en 
un equipo multidisciplinario. El trabajo es 
integral, abarcando áreas biomédicas, so-
ciales, mentales y funcionales, con planes 
adaptados a cada caso y colaboración con 
las familias. “Yo me enfoco en dos grandes 
áreas: la biomédica, donde proporciono 
orientación sobre condiciones médicas y 
derivaciones a servicios de atención pri-
maria, por problemas respiratorios y el área 
funcional, centrada en la prevención de 
caídas mediante ejercicios, modificaciones 
ambientales y ayudas técnicas”, comenta.

La realidad de
cuidadores y pacientes
Lorena Ugalde, cuida a su padre que fue diag-
nosticado con Alzheimer. “Mi padre empezó a 
olvidar las cosas, empezó a tener alteraciones, 
por lo que la neuróloga del Hospital de Co-
quimbo, nos derivó hace seis meses al centro 
Amancay para continuar con su tratamiento. 
Estamos súper agradecidos con la atención 
que nos han brindado. Yo en principio no tenía 
idea de cómo tratar con la enfermedad de mi 
papá y aquí nos han orientado. Los especialis-
tas nos han entregado herramientas para poder 
cuidar a mi papá, entenderlo cuando se frustra 
o tiene ansiedad y lo mejor hemos notado va-
rios cambios en él”, señaló. 

Similar es el caso de Marta Ferrari, quien cui-
da a su mamá, comenta que al principio fue un 
diagnóstico difícil de asimilar, pero que el cen-
tro ha sido fundamental para apoyar a su mamá.  
“No es fácil, pero de a poquitito he aprendido a 
aceptar los cambios que mi mamá pueda pre-
sentar, el día a día y por sobre todo si antes le 
daba amorcito, ahora le doy mucho más. Me 
he dado cuenta que tengo la paciencia sufi-
ciente, la tolerancia para poder sobrellevar esto 
y los mejores días para ella. Gracias al centro 
no nos sentimos solas en este proceso. Cuento 
con toda la colaboración del personal de acá, y 
eso es súper importante para poder sobrellevar 
esto”, explicó.

Gladys Vergara, paciente en etapa inicial del Cen-
tro Amancay, comenta que “desde que llegue al 
centro me he sentido bien, lo paso bien y me 
siento un poco más viva, me sentía muy encerra-
da en casa.  Acá todo el personal es muy amable, 
a uno lo hacen sentir bien, nos acogen y nos tra-
tan con cariño”, indicó.



 Envejecimiento activo: 
hay mucho por hacer en 
La Serena y Coquimbo

Son varias las actividades a las que 
las personas mayores pueden optar 
de forma gratuita en sus ciudades. 
Particularmente, las municipalida-
des ofrecen una serie de cursos y 
capacitaciones, con el fin de propi-
ciar el desarrollo de un crecimien-
to activo para quienes entran en la 
tercera edad. La clave, es entender 
que la vida avanza, pero el espíritu 
no se detiene y siempre se puede 
seguir aprendiendo.

Un taller interesante es el de “Es-
timulación Cognitiva”, que se ha 
realizado durante todo el año en el 
Centro Comunitario y Cultural Cua-
tro Esquinas. Se trata de una inicia-
tiva desarrollada junto a la carrera 
de Fonoaudiología de la Universi-
dad de Alba y su equipo de profe-
sionales, pensada como un espacio 
donde adquirir herramientas para 
que las personas mayores tengan 
un envejecimiento saludable.

Desde luego, es gratuito.
Sobre el proyecto, Claudio Cata-
lán, administrador del Centro Cua-
tro Esquinas, comenta que busca 
“contribuir a la detección tempra-
na de posibles anomalías cogniti-
vas que se podrían presentar en los 
usuarios.

Se enmarca en un plan de salud 
preventiva, que entrega soluciones 
concretas para promover la auto-
nomía y el autoestima.

“Por nuestra parte, estamos muy 
contentos con formar parte de esta 
iniciativa, porque es un gran aporte 

en la mejora de la salud física y men-
tal de los más de 50 adultos mayores 
que participan activamente, quienes 
han recibido este proyecto de muy 
buena manera, ya que lo ven como 
un espacio seguro para sociabilizar 
con otros y hacer amigos, mientras 
tienen actividades congnitivas, físi-
cas y recreativas semana a semana”, 
agrega Catalán.

Pero no es todo. La Oficina del Adulto 
Mayor de la Municipalidad de La Serena 
tiene un completo catálogo de progra-
mas para fomentar el envejecimiento 
activo y fortalecer la autovalencia.

Algunos de ellos son talleres de yoga, 
gimnasia entretenida, gimnasia en 
silla para personas con menor mo-
vilidad, manualidades, autocuidado 

para salud mental, alfabetiza-
ción digital y tai chi, entre otras. 
Asimismo, se ofrecen servicios 
gratuitos de podología, atención 
psicológica, orientadores y me-
diadores familiares, así como 
atenciones con trabajadores so-
ciales y abogados.

Por otro lado, el municipio cuen-
ta además con academias de 
danza y teatro, en las que par-
ticipan entre 15 a 20 personas 
mayores en la actualidad, reci-
biendo nuevos integrantes de 
forma permanente. Este proyec-
to realiza presentaciones dentro 
y fuera de la comuna.

“Es importante mencionar que to-
das estas prestaciones son bajo la 
gestión de nuestro alcalde, Rober-
to Jacob, y son todas gratuitas”, 
indica Alejandra Rojo, encargada 
de la Oficina del Adulto Mayor de 
la Municipalidad de La Serena.

Una variada oferta de talleres y servicios 
gratuitos para personas mayores se 

encuentran disponibles en las oficinas 
municipales. Desde gimnasia a teatro, 
pasando por alfabetización digital, los 

beneficios invitan a no detenernos ante el 
paso del tiempo.
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Trabajar con las organizaciones comuni-
tarias de personas mayores, que hoy día 
superan el centenar de clubes y agrupa-
ciones en la comuna, es el principal ob-
jetivo de la Oficina Municipal del Adulto 
Mayor de la Ilustre Municipalidad de Ova-
lle, cuya misión es poder materializar los 
programas que se derivan desde el Servi-
cio Nacional del Adulto Mayor, SENAMA.

El encargado de la repartición municipal, 
Wilson Hechersdorf, señala que “hemos 
desarrollado muchas otras acciones rela-
cionadas con los ámbitos recreativos, con 
el turismo, con la formación educacional 
artística y el apoyo a la presentación de 
proyectos, entre otras acciones que rea-
liza la oficina”.

Agrega que “es muy importante poder 
ampliar los beneficios y los servicios 

para poder llegar a todas y todos quie-
nes no participan en este tipo de orga-
nizaciones. Nuestra misión es aumentar 
la cobertura de servicios y de soporte 
para las personas mayores de la comu-
na. Para ello trabajamos con 3 funciona-
rias y funcionarios que son de la parte 
administrativa”, puntualiza.

Hechersdorf destaca que “contamos 
también con una podóloga que entre-
ga sus servicios a las organizaciones, en 
terreno principalmente y con un grupo 
de monitores que realizan sus labores 

Apoyar a las organizaciones y 
plasmar las nuevas directrices 
de la Administración que 
lidera el alcalde Jonathan 
Acuña Rojas, es la principal 
tarea de la repartición 
municipal. 

Oficina del Adulto Mayor de Ovalle:  
“Nuestra misión es aumentar la cobertura 
de servicios y de soporte para las personas 
mayores de la comuna”

en talleres artísticos y de formación. 
Asimismo, tenemos el equipo del bus 
municipal, que está compuesto prin-
cipalmente por dos choferes”.

Entre los diferentes programas que 
trabaja la Oficina del Adulto Mayor en 
conjunto con el SENAMA, se destaca 
el apoyo que se entrega a las orga-
nizaciones para que puedan postular 
al Fondo Autogestionado, que entre-
ga financiamiento para, principalmen-
te, realizar turismo, a lo que los CAM 
postulan en su mayoría. Sin embargo, 

en esta área de financiamiento también tie-
nen la posibilidad de postular a infraestruc-
tura, mejoramientos, área social, educación, 
entre otras.

Para el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña Ro-
jas, “es muy importante que los Adultos Mayo-
res conozcan todas nuestras redes de apoyo” 
y destacó que “desde el año pasado contamos 
con un Centro Diurno del Adulto Mayor, CE-
DAM, que acoge hoy día a cerca de 30 de be-
neficiarios, pero que tiene en proyección seguir 
aumentando esta cobertura para poder recibir 
a más personas mayores”.

La primera autoridad municipal remarca que 
“debemos valorar y cuidar a nuestras perso-
nas mayores. Ahí hay un espacio de mucha 
riqueza, de mucha información, de mucho ca-
riño. La retribución del trabajo que se realiza 
con las personas mayores es de mucho cari-
ño, por lo que debemos cuidarlos, acompa-
ñarlos en las conversaciones con ellos, darles 
ese espacio. Debemos organizarnos, a través 
de las juntas de vecinos, de las organizacio-
nes comunitarias para ir en apoyo y en visita 
de estas personas mayores y sigamos de esa 
forma avanzando y trabajando de la mejor 
forma, porque en Ovalle, vamos por más y 
mejor calidad de vida para nuestros adultos 
mayores”.

Cabe señalar también que aún se 
encuentra vigente el convenio son 
el Servicio Nacional de Turismo 
(Sernatur) para viajes de adultos 
mayores. Son tres días y dos no-
ches a distintos destinos dentro de 
la región. En ese caso, el usuario 
debe pagar una suma de 37 mil 
pesos y Sernatur cancela el 85% 
restante.

EN COQUIMBO
En el caso de la comuna de Co-
quimbo, que también conmemo-
ró el Mes del Adulto Mayor con 
distintas actividades, la oficina a 
cargo de entregar herramientas a 
este grupo etario para un envejeci-
miento activo y saludable, también 
cuenta con beneficios para los re-
sidentes de 60 años o más.

A través de los 132 clubes del adul-
to mayor, se realizan diversos talle-
res dirigidos a la población. Entre 
estos, destacan Actividad Física, 
Estimulación Cognitiva, Gastrono-
mía, Salud y Belleza, Alfabetización 
Digital y muchos otros.

Por otro lado, de manera men-
sual se realizan talleres en línea 
sobre temas relacionados al área 
judicial, social y emocional.

La administración municipal ha 
dispuesto además un área de 
apoyo al proceso de postulación 
de los clubes de adultos mayores 
, para la ejecución y rendición de 
proyectos sociales a fondos con-
cursables para financiar distin-
tas iniciativas.

La amplia oferta de actividades y 
servicios para personas mayores 
en la comuna puerto está dis-
ponible, con información al res-
pecto en la Oficina de Desarrollo 
Comunitario, ubicada en calle 
Bilbao 348.
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Lo que ya es una 
tradición para 
los rotarios, 
se concretó 
nuevamente con 
un encuentro 
con los usuarios 
del Hogar 
Nuestra Señora 
de Andacollo, 
ubicado en Las 
Compañías. 
Marcado por el 
complejo contexto 
internacional, 
el club llama a 
trabajar por la 
humanidad y 
quienes más lo 
necesitan.

Con el corazón lleno terminó 
un nuevo encuentro entre los 
miembros del Rotary Club La 
Serena Oriente con los adultos 
mayores que residen en el Ho-
gar Nuestra Señora de Anda-
collo, de la capital regional.

Se trata de una actividad ya tra-
dicional, a la que cada año da 
vida el club rotario en el marco 
de una de sus cinco avenidas 
de servicio, que es el servicio a 
la comunidad y a la atención de 
las necesidades que existen en 
su área de acción.

Además de una sonrisa, llega-
ron con enseres y productos 
que nunca sobran en las resi-
dencias de personas mayores, 
por lo que son bien recibidos. 
Pero el foco también es, co-
mentan, la sana convivencia 
y el encuentro que todos los 
años se materializa entre la 
empatía y la honestidad.

“Es también compartir un gra-
to momento con ellos, donde 
grupos de bailes y cantantes 
amenizan la jornada y donde 
los socios rotarios les conver-
san y escuchan con el respeto 
que se merecen”, indica José 
Manuel Galaz, presidente del 
Rotary Club La Serena Oriente.

Rotary Club 
La Serena Oriente 
tiende su mano

Pero, desde luego, cada año es distinto 
y las diferentes situaciones que marcan 
la contingencia nacional e internacional, 
instan a reflexionar en torno a cómo nos 
estamos relacionando como comunidad y 
los caminos que toma la humanidad.

“Estamos viviendo tiempos difícil y muy 
complicados. En las últimas semanas, he-
mos visto -horrorizados- lo inhumano de 
la guerra, lo cual nos apena enormemen-
te, ya que somos una organización huma-
nitaria, donde la paz es una piedra angu-
lar de nuestra misión”, comenta Galaz.

En ese sentido, insta a “crear esperanza en 
el mundo, como reza nuestro lema en este 
período y una manera de hacerlo es preocu-
pándonos de nuestros adultos mayores”.

Así el presidente de los rotarios, hace 
un especial llamado a no perder de vista 
a quienes necesitan de apoyo y siempre 
mostrar con hechos el agradecimiento 
que, como comunidad, debemos tener 

Ayudas y abrazos

a los adultos 
mayores

con nuestros adultos mayores, quienes han 
sido indispensables para el desarrollo de la 
humanidad.

“Como presidente de Rotary Club La Se-
rena Oriente, hago un llamado a la comu-
nidad para que valoremos, respetemos 
y cuidemos a nuestros adultos mayores 
y acudamos en su ayuda cuando ellos lo 
requieran. Y, de esta manera, alivianar su 
transitar en esta etapa tan complicada de 
la vida”, declaró.

“Para quienes deseen colaborar y así dibu-
jar una sonrisa en el rostro de un anciano”- 
continuó, “lo pueden hacer directamente en 
el Hogar Nuestra Señora de Andacollo”.
Este está ubicado en Avenida Islón 3941, 
Compañía Alta, en La Serena.

Del mismo modo, las personas que quieran 
aportar con este tipo de causas, se pueden 
contactar con el club rotario en el siguiente co-
rreo electrónico: rotaryclublaserenaoriente@
gmail.com.



Lanzamiento del "Hyundai 
Zedo 300 EV", un camión 
100% eléctrico en Callegari

El concesionario Callegari de Hyundai presentó su más reciente hito: el lanzamiento del "Hyundai 
Zedo 300 EV", un camión 100% eléctrico que promete transformar el sector. 
Este acontecimiento marcó un hito en la industria de camiones y autobuses, resaltando la apuesta 
por la sostenibilidad y la innovación. El Hyundai Zedo 300 EV es un testimonio del avance 
tecnológico y del compromiso con un futuro más limpio y eficiente.
Para quienes deseen conocer y adentrarte en esta nueva era del transporte de carga y descubrir de 
cerca el potencial de esta innovación sus oficinas están en Ruta 5, Parcela 3, Vegas Sur, La 
Serena, donde puedes conocer de cerca los avances en movilidad sostenible y cambio en el sector. 

El evento fue el escenario perfecto para develar las múltiples funciones y 
beneficios del Hyundai Zedo 300 EV”, los asistentes conocieron a fondo como 
este camión está redefiniendo los estándares en el transporte de carga.

Juan González, Luis Tirado, Claudio Huerta y Diego Pérez. Juan Pablo Muñoz, Carlos Núñez, Guillermo González y 
Ramón Muñoz.

Neiby Rivera, Javier Molina, Guillermo González y 
Cristóbal Vidal.

Rodrigo Cáceres, Francisco Urrutia, María Pía Palacios 
Callegari, Gustavo Inostroza y Melanie Ponce.

Guillermo González, Cristian León, Juan González, Nicole 
Arróspide, Cristóbal Vidal,  Matías Martínez y Sergio Ojeda.
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Arriendo casa amoblada, 2 habi-
taciones, sector Puertas del 
Mar. Contacto  F: 995480501 - 
995447832

Depto. interior, entrada indepen-
diente.  F: 990773252 - 992955729

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Se arrienda Deptos. amoblados y 
año corrido en Puertas del Mar y El 
Milagro. Interesados comunicarse 
al  F: 934105384

ARRIENDO - LOCAL

Oficina para profesionales, abo-
gados, arquitectos, ingenieros, 
contadores, médicos y psicólo-
gos, metraje de 16 m2, ubicada en 
centro de La Serena, incluye baño, 
sala de espera, cafetería, esta-
cionamiento incluido, $350.000.  
F: 950269752

ARRIENDO - PIEZA

Se arriendan habitaciones, sector 
centro.  F: +56991828501

VENDO - CASA

Casa sector centro 600 m2, 
calle Almagro, $125.000.000.  F: 
939645601

En La Serena, vendo casa UF 
5.400, conversable, 2 pisos, 3d, 
3b, Pampa Baja, cerca de paradero 
11, Balmaceda. F: 933907913

Coquimbo, Pan de Azúcar, sitio c/
casa, 5 dormitorios, 1 baño, cos-
tado carretera, $98.000.000.  F: 
966765101

C a s a  e s q u i n a ,  S a n  J u a n , 
Coquimbo, 3d, 1b, con negocio, 
$55.000.000.  F: 939645601

Casa 2 pisos, sector Puerta Mira, 
Coquimbo, calle principal, 3d, 2b, 
$65.000.000.  F: 939645601

Casa 1 piso, calle principal, sec-
tor Las Compañías, 4d, 1b, entra-
da de vehículos, $80.000.000.  F: 
939645601

Casa 1 piso, sector La Florida, 3d, 
1b, entrada de vehículos, calle prin-
cipal, $100.000.000.  F: 939645601

VENDO - DEPARTAMENTO

Departamento Gabriela Mistral 
con Los Arrayanes, 2d, 1b, segun-
do piso, piscina, estacionamiento, 
$91.000.000.  F: 939645601

Vendo lindo departamento 1 piso, 
completamente amoblado, sec-
tor Islón con Ruta 5, Condominio 
Los Tamarindos II, $45.000.000 + 
dividendos por pagar, se aceptan 
vehículos u otro (terreno) permu-
ta. Llamar:  F: +56950068188, Sr. 
Pizarro

Depto. en Santiago centro, 42 m2, 
con balcón, a 1/2 cuadra metro U. 
Chile, trato directamente con la 
dueña.  F: 952234230

Se venden Deptos. en Avda. del 
Mar y en Avda. Islon. Interesados 
comunicarse al  F: 934105384

VENDO - TERRENO

Se venden parcelas con Rol, escri-
tura inmediata, nuevo proyecto, 
5.000 m2, factibilidad de luz, sec-
tor Camarico y El Cienago, a 30 
minutos de Ovalle, $12.000.000. 
Vende dueño directo, www.neo-
bosko.cl,  F: 976360340

Terreno 5.000 m2, Rol propio, 
luz y agua, sector San Valentín, 
interior del Rosario, Valle de Elqui, 
$33.000.000.  F: 939645601

Coquimbo, Terreno 1.400 UF, exce-
lente ubicación, Tongoy Alto, linda 
vista y a pasos playa Soco, gran 
oportunidad. Interesados llamar  
F: +56994181475

Parcela Cruz de Caña, 10.000 m2, 
con 2 casas habitables, pozo sép-
tico, luz, agua de pozo, árboles 
frutales, bodega, oficina, cerco 
malla perimetral, $200.000.000. 
Cel.  F: 994636940

VEHÍCULOS

VENDO - AUTOMÓVIL

Volvo XC 90, año 2023, úni-
co dueño, venta por traslado, 
$64.000.000. Comunicarse al fono 
+56 997769604 o correo electroni-
co:  F: andreacortes_32@hotmail.
com

Coquimbo, vendo automóvil 
Toyota Yaris Ecco XLI, 1.5, 2005, 
$2.500.000.  F: 958176866

Suzuki Vitara 1.6 2019 13.500 
Km, automático,  5 puertas, 
$10.500.000.  F: 992295051

Chevrolet Optra XL 2011 $4.000.000, 
por renovación, papeles al día.  F: 
991690969

VENDO - CAMIONETA

Honda Ridgeline, 2013, excelen-
tísimo estado, motor impecable, 
carrocería, tapicería, neumáticos 
nuevos, otros, $9.990.000 sólo por 
renovación.  F: +56950068201 
Estefanía 

VENDO - FURGÓN

Furgón de carga Ram V 1.000 XL, 
2019, 1.000 Kg., 70.000 Km, casi 
nuevo.  F: 971426965

ARRIENDO - BUS

Atención empresas e institucio-
nes, se arrienda bus Ford Transit, 
para 17 pasajeros, diario, semanal, 
mensual. Servicio de traslado de 
personal y de turistas. Cotiza-
ciones y contactos: 994940186 - 
998837051.  F: alferalservicios@
gmail.com

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita Educadora Diferen-
cial. Enviar currículum a:  F: clc.
coquimbo@gmail.com 

Educadora Diferencial y/o Párvu-
los, mención TEL, Escuela Lengua-
je Parte Alta, Coquimbo, reempla-
zo 44 horas. hasta diciembre.  F: 
directoraam2019@gmail.com

Necesito ayudantes para Inspector 
de Gas, 4° Medio rendido. Enviar 
Currículum a:  F: coquimbo.inge-
nieria@gmail.com

Empresa Seguridad requiere 
Guardias OS-10 vigente, para 
obra sector El Sauce, Sindem-
part, Coquimbo, 4x4 día y noche, 
$500.000 líquido. F: +56988075421

Vendedor, repuestos automotri-
ces.  F: vendedorrepuestoslase-
rena@gmail.com

Obra infraestructura en Ovalle 
urbano. Necesita: Ingenieros cons-
tructores, técnicos en construc-
ción, profesionales en Prevención 
de Riesgos. Enviar antecedentes 
a:  F: postulacionesovalle23@
gmail.com

Empresa de la 5° Región, ubicada 
en la Comuna de Zapallar, necesita 
Tornero Mecánico, egresado de 
escuela industrial, buena dispo-
sición, con experiencia compro-
bable, nacionalidad chilena, con 
opción de hospedaje. Enviar curri-
culum a:  F: cgcltda@gmail.com

Busco personal femenino, extran-
jeras, chilenas, trabajo full, playa, 
excelente presencia.  F: 987486750

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco para construir galpo-
nes, estructuras metálicas y obras, 
seriedad.  F: 962030927

Ofrezco mi servicio como cuida-
dora de Adulto Mayor. Fono  F: 
951937526

Busco trabajo como cuidadora 
Adulto Mayor, puertas adentro o 
afuera. Aseo en casa u oficinas.  
F: 934911066

Se ofrece señora para trabajar 
en cuidado de Adulto Mayor, con 
experiencia y disponibilidad inme-
diata.  F: 975613064

GENERALES
VENDO

Vendo sepultura Parques de Chile, 
Coquimbo, capacidad 3 + 2 reduc-
ciones, conversable.  F: 956006529 
- 976781417

Vendo sepultura 3 capacidades, 
Parque La Florida La Serena. Fono  
F: 959228377

COMPRO

Compro cilindros gas, vacios, todo 
tamaño, billetes. Voy domicilios.  
F: 963213690

SERVICIOS

Arquitecto: Obra nueva, Ley del 
Mono y Construcciones Obras 
Menores.  F: 975849073

Retiro escombros, basura, cachu-
reos y ramas.  F: 950066742

Calefon de todo tipo, reparaciones, 
mantenciones, técnico certificado, 
gasfiteria integral. Fono  F: +569 
64804305

SÓLO MAYORES

Claudia, escort, guapa, delgadita, 
excelente atención.  F: 933483127

Martina 36 y Silvana 30, bonitas, 
delgaditas, cariñosas, exce-
lente atención, conócenos.  F: 
978268272

Natalia, simpática, súper promo-
ción.  F: 948760750

Javiera, 21 años, blanquita, delga-
da, trato pololo. F: +56973478214

3 amigas, recién llegadas, trato 
pololo, $15.000 el momento.  F: 
+56965675888

REMATE

PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, ubicado 
calle Rengifo 240, La Serena, en causa Rol: C 2522-2013 
“Banco Santander-Chile con ALMUNA YHONSON”, fijó 16 
de noviembre de 2023, 09:00 horas, remate de inmueble 
consistente en Lote número Cinco de la subdivisión de una 
propiedad ubicada en la Comuna de Rancagua, que mide 
diecinueve metros sesenta centímetros de frente por 
cuarenta y seis metros sesenta centímetros de fondo. El 
inmueble se encuentra inscrito a fojas 3.785 Vuelta Nº 
3.343 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Rancagua, correspondiente al año 1999. Rol de 
Avalúo Nº 1428-24 de Rancagua. Mínimo subasta 
$85.836.427, que corresponden a los dos tercios de su 
avalúo, conforme a la tasación pericial. Precio pagadero 
contado, dentro de los cinco días hábiles siguientes a la 
subasta, consignándolo en la cuenta corriente del Tribunal. 
Interesados presentar vale vista a la orden del Tribunal, por 
el 10% del mínimo fijado. Demás antecedentes en causa 
señalada. La Serena, 04 de octubre de 2023.

Natalia Tapia Araya, Secretaria (s).

EXTRACTO

Por resolución del Primer Juzgado de Letras de Copiapó de fecha trece de 
Octubre de 2023 dictada en causa Rol C-1003-2020, caratulada “Banco 
Scotiabank Chile con Barrionuevo Rojas” sobre juicio ejecutivo, se rematará el 
día Jueves 23 de Noviembre de 2023 a las 12:00 horas en recinto del tribunal 
ubicado en So�a Bermedo N°191, primer  piso,  Copiapó, inmueble ubicado en 
calle Víctor  Alarcón Arcos N°627, sitio N°46, loteo Santa Margarita del mar, 
lote “R 1 A”, ubicado en la comuna de La Serena, inscrito a nombre de don 
Miguel Ángel Barrionuevo Rojas a fojas 2781 N°2021 del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces de La Serena del año 2016. Mínimo posturas 
la suma de $79.110.734.-. Rol de avalúo N° 04316-00046. Interesados deberán 
presentar vale vista a la orden del Tribunal por la cantidad equivalente al 10% 
del precio mínimo �jado para la subasta. El precio del remate deberá 
consignarse mediante depósito en la cuenta corriente del tribunal

AVISO DE REMATE

El 3° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en 

Rengifo N°240, rematará el 16 de noviembre de 

2023, a las 10:00 hrs., el inmueble ubicado en 

Avenida Cardenal Jorge Medina Esteves N° 2.625, 

sitio 17 manzana 2, del Conjunto Habitacional La 

Cantera IV, Coquimbo. Inscrito a fojas 10.001, nº 

5.383 del Registro de Propiedad del CBR de 

Coquimbo del año 2014. Rol de avalúo Nº 

3910-23, de Coquimbo. Mínimo para la subasta 

$31.980.591.- Garantía: Los interesados deberán 

presentar vale vista del Banco del Estado de Chile a 

la orden del Tribunal equivalente al 10% del 

mínimo, esto es $3.198.059. Demás condiciones 

autos “BANCO DEL ESTADO con DEL CANTO”, 

Rol C-799-2020, del tribunal citado. La Serena, 

16 de octubre de 2023.

Erick Barrios Riquelme
Secretario Subrogante.

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Brasil 431, La Serena
HORARIO DE ATENCION

Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas
15:00 a 16:30 horas

Sábado:         09:00 a 12:30 horas. 
Por email: economicos@eldia.la

Consejo Constitucional aprueba texto final 
para ser plebiscitado el 17 de diciembre

PROPUESTA DE NUEVA CONSTITUCIÓN 

El bloque opositor, 
compuesto por 

constituyentes del Partido 
Republicano y Chile Vamos, 

votó completamente a 
favor de la propuesta, 

mientras que el bloque 
oficialista se inclinó por 

completo en contra de la 
misma.

El Consejo Constitucional aprobó por 
33 votos a favor, 17 votos en contra 
y ninguna abstención, el texto de la 
propuesta de la nueva Constitución, 
con lo que se termina el trabajo del 
órgano redactor.

Con esto, se cierra una nueva etapa 
del segundo proceso constitucional 
que ha vivido Chile en menos de cuatro 
años, ambos nacidos tras el estallido 
popular de octubre de 2019.

El bloque opositor, compuesto por 
constituyentes del Partido Republicano 
y Chile Vamos, votó completo a favor 
de la propuesta, mientras que el bloque 
oficialista se inclinó en contra de la 
nueva carta magna.

Rechazo por parte del oficialismo 
que no es sorpresa, ya que más tem-
prano habían anunciado su inclinación 
al respecto. De hecho, durante esta 
jornada de lunes, las y los consejeros 
oficialistas anunciaron que irán por 
la opción “En contra” del proyecto de 
nueva Constitución.

En ese contexto, la consejera Paloma 
Zúñiga (RD) hizo un llamado a las mu-
jeres a “que lean con atención la letra 
chica” y “que miren con desconfianza 

los eslóganes populistas (…). Va en 
contra de los derechos de las mujeres”.

“Construyeron una Constitución 
sin derechos sociales garantizados, 
con un Estado social y democráti-
co de derecho de papel (…). Es una 
propuesta constitucional mezquina y 
quedó mala”, complementó Fernando 
Viveros (PC).

En tanto, tal como lo adelantaron los 
otros partidos de derecha, el Partido 
Republicano, informó que votará “A 
favor” de la propuesta de nueva Carta 
Magna en el plebiscito que se llevará 
a cabo el próximo 17 de diciembre.

La decisión la dieron a conocer en sus 
redes sociales, donde con ello buscan 
“dotar a Chile de una Constitución que 
permita abordar las urgencias funda-
mentales del país e iniciar el proceso 
de reconstrucción que creemos, Chile 
necesita”.

BioBio / Chile

@eldia_cl

Finalmente, el trabajo del Consejo Consti-
tucional se cerró sin haber llegado nunca a 
acuerdos. 

CEDIDA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

MEDALLERO

PAÍS 0R0  PLATA BRONCE TOTAL

Estados Unidos 72 45 53 170

Brasil 37 46 39 122

Canadá 35 32 38 105

México 35 22 32 89

Colombia 14 20 14 48

Cuba 11 6 7 27

Perú 7 2 13 22

Chile 6 19 13 38

R. Dominicana 5 4 10 19

Ecuador 4 7 12 23

Lucas Nervi logra la ansiada medalla 
de oro en lanzamiento del disco

PRIMERA JORNADA EN EL ESTADIO NACIONAL

Lucas Nervi, fue el mejor en el lanzamiento del disco, alcanzando 63.39 metros en el Estadio 
Nacional.

 SANTIAGO 2023 VIA PHOTOSPORT

El representante chileno 
en dicha disciplina, logró 

la esperada presea dorada 
tras dejar atrás a Colombia 

y Jamaica, liderando la 
prueba con 63.39 metros. 

Chile no podía salir de las cinco medallas 
de oro obtenidas en los Panamericanos 
Santiago 2023. Varias definiciones 
terminaron con los deportistas na-
cionales logrando la presea de plata, 
como ocurrió durante este lunes con 
cuatro segundos lugares que negaron 
la posibilidad del metal dorado.

Sin embargo, al caer la jornada, en 
el programa debut del atletismo en el 
Estadio Nacional, fue el lanzador del 
disco, Lucas Nervi, quien se alzó como 
la gran figura, alcanzando ese ansiado 
oro para el Team Chile.

El atleta alcanzó un lanzamiento de 
63,39 metros en su tercer intento, 

una marca que fue inalcanzable para 
el resto de los competidores. En su 
primer intento marcó 59,53 metros, 
mientras que el segundo fue nulo y 
en el cuarto consiguió una distancia 
de 61,45 m. En el quinto, falló su 
lanzamiento, estirando el suspenso.

Mientras eso ocurría, el colombiano 
Mauricio Ortega logró como mejor 
marca 61,86, insuficiente para bajar 
a Nervi, debiendo conformarse con el 

segundo lugar, mientras que el jamai-
cano Fedrick Dacres logró una marca 
de 61,25, que sólo le alcanzó para el 
bronce.

En relación al otro atleta chileno en la 
misma prueba, Claudio Romero, que en 
el papel llegaba con grandes posibilida-
des de oro, falló sus tres lanzamientos 
iniciales y quedó descalificado.

LAS PLATAS

Como se detallaba anteriormente, 
la jornada de este lunes había sido 
toda de plata para el Team Chile y de 
un bronce.

Por la mañana Rafael Cortez, logró 
la presea de plata en Pichilemu, en 
una definición donde el oro fue para 
el peruano, Benoit Clemente, quien 
se impuso ante el nacional por 12,16 
puntos, llevándose el oro.

“Estuvimos cerca, pero vamos a seguir 
trabajando por eso. Me faltó una ola 
parecida a la semifinal para concretar 
el oro, pero feliz por haberle dado una 
medalla a Chile”, añadió.

El judo, en tanto, también contribuyó 

a mejorar el rendimiento de Chile en el 
medallero con dos platas, la primera 
de ellas por intermedio de Thomas 
Briceño, quien no pudo revalidar el oro 
de Lima 2019 en la categoría -100 k, 
y a quien, en los segundos finales, se le 
fue el título ante el canadiense Shady 
Elnahas, número 5 del ranking mundial. 

Luego fue el turno de Francisco Solís. 
El judoca enfrentó a Andy Granda de 
Cuba en la modalidad +100 k. Sin em-
bargo, también cayó por Ippon cuando 
el combate entraba en la recta final. 

La cuarta presea de plata fue obra de 
Pablo Núñez, en la esgrima masculina 
con espada, quien se enfrentó contra 
el canadiense Dylan French. El primer 
asalto fue altamente reñido, que se 
reflejó en un 6-6, pero todo acabó en 
el segundo periodo, donde el norte-
americano llegó a un 15-12.

En el tenis de mesa, en tanto, Paulina 
Vega y Nicolás Burgos debieron confor-
marse con la medalla de bronce, luego 
de caer en las semifinales ante Cuba 
en el cuadro mixto. La dupla nacional 
hizo un correcto partido pero terminó 
perdiendo por 4-3 (11-6, 7-11, 11-13, 
11-4, 11-9 y 11-5) ante los caribeños 
Daniela Campos y Jorge Campos.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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En Sao Paulo, Brasil, Domínguez pudo compartir con el mejor del mundo, José Marcio da Silva (al 
centro).

Junto a los integrantes del Mercenarios de Vicuña los seleccionados locales arma-
ron un equipo para competir en la Segunda División.

CEDIDACEDIDA

Juan Pablo Domínguez: “Queremos 
regalarle una medalla a nuestro país”

SELECCIONADO CHILENO DE GOLBOL

El deportista oriundo de Diaguitas, Vicuña, junto al 
combinado nacional, viajarán la próxima semana a la Villa 

Olímpica para competir en los Parapanamericanos de 
Santiago 2023.

Tras realizar un concentrado de nue-
ve días en la ciudad de Sao Paulo, 
Brasil, el equipo chileno de golbol, 
se trasladará la próxima semana a la 
Villa Olímpica, para representarnos 
en los Juegos Parapanamericanos 
Santiago 2023, misión nacional que 
integran seis jugadores y, entre sus 
filas, dos representantes de la Región 
de Coquimbo.

Uno de ellos, Juan Pablo Domínguez, 
de la localidad de Diaguitas, Vicuña, 
quien se muestra optimista respecto a 
los resultados que puede obtener Chile, 
entendiendo que entre los grandes 
favoritos se encuentran los equipos de 
Brasil y Estados Unidos. También repre-
sentará a Coquimbo, Adolfo Miranda, 
de Tierras Blancas.

Domínguez, quien trabaja en el de-
partamento de discapacidad de la 
municipalidad de La Serena, consideró 
que la experiencia en Brasil, fue muy 
positiva. “Venimos de prepararnos en 
Sao Paulo Brasil, donde entrenamos 
con el mejor jugador del mundo, José 
Marcio da Silva Sousa. El martes vol-
vimos. Fu una linda experiencia de 
cara a nuestra participación en los 
Parapanamericanos”, aseguró. 

Mientras se acerca la fecha del debut 
en la cita internacional, Domínguez  
puntualizó que el objetivo es lograr 
ubicarse en el medallero. “Tenemos 
que lograr una medalla para recibir 
aportes. Todos los deportistas de Chile 
luchamos contra eso, se gana o se 
pierde, pero hay un sacrificio muy 
grande para llegar a esto”, reconoce.

Juan Pablo, que suma 10 años en 
el golbol, no cree en el favoritismo 
de esos jugadores que son rentados. 
“Somos igual seres humanos, ellos 
igual pueden fallar. Hemos entrenado 
muy bien e ir a Sao Paulo es una linda 

experiencia de jugar con el mejor del 
mundo”, indicó. 

Afectado de una retinitis prematura, 
la vida de Juan Pablo, hoy con 40 
años, ha estado ligada a actividades 
deportivas. “Jugué futbol, y en la se-
lección fui de los que inició esto del 
golbol. Me salí y volví por esto, por los 
Parapanamericanos. Es una sensación 
muy linda de representar a nuestro país 
y luchar por entregar una medalla”.

En materia de resultados locales, 
hace dos años fue campeón en Primera 
División con el cuadro del Apolo de 
Coquimbo y este año se cambió para 

crear su equipo en el Valle de Elqui. 
“Me vine a Vicuña y fuimos campeones 
de Chile de la Segunda División con 
el equipo de Mercenarios”, detalló. 

EN RANCAGUA

Antes de ingresar a la Villa Olímpica, 
estarán dos días en Rancagua donde 
cumplirán con los últimos entrenamien-
tos. “Realizaremos un concentrado 
y de ahí a la Villa Olímpica”, afirmó 
Juan Pablo. 

Su debut será ante México, para 
luego medirse con Colombia y Brasil. 
“De ahí pasamos de nuevo jugamos 
por puestos con Argentina, Canadá, 
Venezuela y Estados Unidos”, recalcó.

El equipo nacional varones estará 
representado por Adolfo Miranda, Juan 
Pablo Domínguez, Sebastián Gómez, 
Josué Carvajal, Juan Pablo Castillo y 
Fabián Villanueva. 

Carlos Rivera V.   / Vicuña

@eldia_cl
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REMATE

TERCER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, 
ubicado calle Rengifo 240, La Serena, en causa 
Rol: C 2808-2022 “Banco Santander-Chile con 
FLORES ROBLES”, fijó 15 de noviembre de 2023, 
10:00 horas, remate del inmueble consistente en el 
SITIO NÚMERO CINCUENTA Y DOS de la MANZA-
NA UNO, con acceso por AVENIDA DEL MAR 
NÚMERO SETECIENTOS VEINTICUATRO del 
LOTEO DUNAS DE SAN PEDRO II, SEGUNDA 
ETAPA, ciudad y comuna de La Serena. El inmueble 
se encuentra inscrito a fojas 7.387 Nº4.923 del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena, correspondiente al año 2021, 
Rol de Avalúo fiscal Nº4101-722 de La Serena. 
Mínimo subasta $42.284.125, correspondiente a 
la tasación fiscal. Precio pagadero contado, dentro 
de los cinco días hábiles siguientes a la subasta, 
consignándolo en la cuenta corriente del Tribunal. 
Interesados presentar vale vista del Banco del 
Estado de Chile, a la orden del Tribunal, por el 10% 
del mínimo fijado. Demás antecedentes en la 
causa. La Serena, treinta de Octubre de dos mil 
veintitrés.-  

Erick Barrios Riquelme
Secretario Subrogante.

Nicolás Jarry despacha a 
Popyrin y avanzó a segun-
da ronda en París-Bercy

El tenista chileno Nicolás Jarry (20° 
de la ATP) dio una nueva muestra de 
solidez al vencer al australiano Alexei 
Popyrin (39°) en sets corridos en la 
primera ronda del Masters 1.000 de 
París-Bercy.

El jugador nacional hizo un partido 
casi perfecto con su saque y le bastó 
un solitario quiebre en el primer set para 
inclinar la balanza a su favor y terminar 
venciendo por 7-5 y 7-6 (6) en 2 horas 
y 7 minutos.

El número uno de Chile se mostró con-
tundente con su saque y aprovechó una 
mínima oportunidad en el undécimo juego 
para tomar la ventaja en el primer parcial.

En la segunda manga, Popyrin salió con 
todo y logró un tempranero quiebre, pero 
Jarry reaccionó de inmediato y devolvió 
gentilezas para mantener la paridad hasta 
el desempate.

En esa instancia el chileno aprovechó 
su segundo punto de partido para sellar 
el pase a la siguiente ronda, donde se 
enfrentará con el ganador del duelo entre 
el estadounidense Francis Tiafoe (14°) 
y el kazajo Alexander Bublik (33°).

El astro argentino Lionel Messi recibió este lunes el octavo 
Balón de Oro de su carrera en reconocimiento a la temporada 
que tuvo en 2022-23, en la que destacó por sobre todo el título 
con la “Albiceleste” en la Copa del Mundo de Qatar 2022. 

El actual jugador del Inter Miami superó en la elección final al 
francés Kylian Mbappé y al noruego de Manchester City, Erling 
Haaland.

Este último en tanto, recibió el premio Gerd Müller como el 
máximo goleador de la pasada temporada, durante la gala del 
Balón de Oro que se llevó a cabo en París. El futbolista de 23 
años recibió el premio de manos del exfutbolista Gary Lineker, 
tras haber marcado 56 tantos en 53 partidos, claves para que su 
equipo ganara la Champions League, la Premier y la copa inglesa.

Lionel Messi recibió el octavo 
Balón de Oro de su carrera

EFE

POLIDEPORTIVO

Paula Ulloa regresó con el cuarto lugar 
del Mundial de Parakarate celebrado en 
Budapest, Hungría.

CEDIDA
La deportista que hoy llega 
a Chile y el 1 de noviembre 

se integrará como voluntaria 
para los Parapanamericanos, 

mostró su alegría por el 
cuarto puesto obtenido en 

Budapest, aunque esperaba 
un podio.

Paula Ulloa metió 
miedo en el Mundial 

de Parakarate

CELEBRADO EN HUNGRÍA

Una nueva y tremenda actuación en 
una Copa del Mundo, cumplió la de-
portista serenense, Paula Ulloa Ramos. 
La atleta, que ayer venía de regreso al 
país, logró ubicarse en el cuarto lugar 
en el Mundial de Parakarate World 
Champions Budapest 2023, que el 
domingo finalizó en Hungría. 

Luego de pasar dos rondas y disputar 
el bronce, se ubicó en el 4° puesto, lo 
que le permite ubicarse a su vez, en 
el cuarto puesto del ránking mundial, 
lugar que no le desagrada. Sin embargo, 
el oro era su objetivo.

Mientras esperaba en Madrid por la 
conexión rumbo a Chile, Paula conversó 
con El Día, anticipando que se sentía 
feliz, aunque realmente quería más.  
“Estoy contenta, quería una medalla, 
iba por esa presea, porque he traba-
jado duro en mi preparación de lunes 
a sábado, mañana a tarde y eso se ve 

reflejado en el Tatami Mundial”.
Respecto de la competencia, Paula 

consideró que la competencia fue muy 
compleja, “pues había competidoras 
muy fuertes, Rusia, Egipto, España, 
Turquía y Francia. Tienen cosas a favor 
que en América y Latinoamérica no 
tenemos que es el roce en campeonatos 
internacionales. Ellos tienen cons-
tantemente torneos en toda Europa, 
pero llegamos de manera artesanal 
a los mundiales desde allá de Chile. 
Pero no es justificación, porque igual 
podemos estar a su altura, y logra-

mos meter miedo, como me dijo un 
colega español, que elogió nuestro 
crecimiento”.

Sin embargo, pese a no conseguir su 
objetivo, reiteró que “vamos a seguir 
preparándonos para estar entre el 
segundo y tercer lugar en el Mundial 
de El Cairo 2025”.

En ese sentido, Paula destacó que 
fue la única representante de Chile y 
de la Región de Coquimbo en llegar 
a la instancia máxima. “Es fruto de 
un trabajo constante con un equi-
po multidisciplinario, gracias a que 
Reintegro me entrena en la parte física 
totalmente gratis y a la municipalidad 
de La Serena. Tengo donde entrenar 
la parte específica de karate junto al 
sensei, Rafer Rivera González”, indicó. 

CARTELERA DEPORTIVA
> TENIS
ATP - M1000  París 
07:00 Primera / Segunda Ronda  Star+/ESPN
12:00 Primera / Segunda Ronda Star+/ESPN3
15:30 Primera / Segunda Ronda Star+/ESPN3
WTA Finales Star+/ESPN3
20:00 Round Robin – Día #3
> POLIDEPORTIVO
Juegos Panamericanos DSports/610/TVN/  
C13/CHI/TNT
Polideportivo - Día #12
09:00 Atletimo, esgrima, softbol, balonmano, hockey 
césped, judo,polo acuático, surf, tenis de mesa. 
> FÚTBOL
España - Copa del Rey 
17:00 Mancor Vs. Las Palmas DSports+/613 
17:00 T. de la Reina Vs. Almería DSports2/612
Brasileirao Star+/ESPN2 
18:50 Bahía Vs. Fluminense
Argentina - Copa de Liga  TyCSports
20:00 Central Córdoba Vs. Unión

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Salcobrand Aldunate 1447
OVALLE
Ahumada Vicuña Mackenna 1

SANTORA

QUINTIN

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
05:45 0.30 B 
11:30 1.25 P 
17:11 0.41 B 
23:49 1.71 P

MAÑANA
06:37 0.36 B 
12:18 1.13 P 
17:48 0.50 B

Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

Sudoku
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Mareas

AMOR: Sea comprensivo/a con los 
que están a tu alrededor, aprenda a 
entender y aceptar. SALUD: Evite las 
situaciones que le provoquen estrés. 
DINERO: No es el momento para 
cerrar nuevos tratos. Aproveche el 
tiempo para organizar los compro-
misos que tiene. COLOR: Morado. 
NÚMERO: 17.  

AMOR: Trate este inicio de agosto 
de aclarar sus ideas. Es vital para 
el futuro de la relación. SALUD: No 
pierda la serenidad. DINERO: Re-
cuerda que por el momento debe 
ajustar el cinturón en sus gastos. 
No gaste más allá de lo que reciba. 
COLOR: Marengo. NÚMERO: 44.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Disfrute con su pareja y seres 
queridos, aproveche bien este inicio 
de mes. SALUD: Es el momento de 
calmar las cosas. DINERO: Aprove-
che bien sus condiciones, para que 
en su trabajo se plague de éxitos. 
No descarte independizarse. COLOR: 
Verde. NÚMERO: 60.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: La buena disposición será 
clave para evitar cualquier mal 
entendido entre usted y los demás. 
SALUD: Cuidado con los estados 
depresivos. DINERO: No pierda la 
calma, las cosas en el trabajo no tar-
darán en mejorar, solo debe aguan-
tar un poco más. COLOR: Magenta. 
NÚMERO: 56.

AMOR: Mucho cuidado con los 
arranques durante los inicios del 
mes de agosto. SALUD: Controle 
sus impulsos y evitará proble-
mas. DINERO: Debe preocuparse 
más de sus negocios o de las 
cosas que hace en su trabajo. 
Evite los problemas. COLOR: Ca-
fé. NÚMERO: 52.

AMOR: Las lamentaciones no sirven 
de nada si es que usted no decide 
cambiar de verdad. SALUD: Nece-
sita distraerse un poco. DINERO: 
Evite que sus conflictos personales 
afecten su trabajo. Es importante 
tratar de separar las cosas. COLOR: 
Crema. NÚMERO: 20.

AMOR: Deberá apoyar en todo a su 
pareja o seres queridos en los mo-
mentos complejos. SALUD: Tenga 
cuidado con cualquier desarreglo, 
no olvide que debe cuidarse. DINE-
RO: Cuidado con dejarse llevar por 
tentaciones que desajusten su pre-
supuesto. COLOR: Gris. NÚMERO: 33.

AMOR: No desperdicie este momen-
to por el que pasa, utilícelo para 
nutrir de amor su interior. SALUD: 
Los cuidados que ha tenido durante 
julio irán dando los frutos corres-
pondientes. DINERO: El mes ya 
está terminando así es que no deje 
trabajo sin realizar. COLOR: Verde. 
NÚMERO: 14.

AMOR: No se complique por saber 
cuál es su destino, enfóquese en 
el hoy y el ahora. SALUD: Un au-
toexamen es indispensable para 
evitar problemas de salud más 
graves. DINERO: Procure evitar 
estar pidiendo nuevamente un 
crédito comercial. COLOR: Rosado. 
NÚMERO: 23.

AMOR: Tenga cuidado, a veces los 
demás esperan cosas de usted, 
pero no se ha dado cuenta. SA-
LUD: Buen momento. Aprovéchelo 
bien. DINERO: No tenga miedo 
en convertirte en pionero/a. Eso 
te puede llevarle a un gran éxito. 
COLOR: Calipso. NÚMERO: 1.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Es el momento de es-
cuchar lo que dice su corazón. 
SALUD: Cuidado con las rabietas. 
Controle su carácter. DINERO: 
Inicio de mes con algo de incer-
tidumbre. No pierda la fe que 
alcanzará el éxito en los nego-
cios y el trabajo. COLOR: Negro. 
NÚMERO: 28.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Mire las cosas tratando de 
poner su corazón en ello. Así las 
cosas, le resultarán mejor. SALUD: 
Peligro de accidentes, tenga cui-
dado. DINERO: No se dé por triun-
fador/ra en los inicios del juego de 
los negocios ya que es un camino 
lleno de riesgos. COLOR: Turquesa. 
NÚMERO: 9.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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¿Qué fue de los 
protagonistas de “Friends”?

UNA SERIE QUE MARCÓ LA DÉCADA DE 1990

Las actrices estadounidenses Courteney Cox (izquierda) y Jennifer Aniston (derecha), dos 
de las protagonistas de la serie “Friends”.

EFE

El repentino y trágico fallecimiento de Matthew Perry, 
encargado de dar vida a Chandler en la exitosa serie, ha 
conmocionado al mundo. Pero ¿cómo ha sido la vida de 

sus compañeros de reparto desde el capítulo final?“Hola, me llamo Matthew, aunque 
quizá me conozcas por otro nombre. 
Mis amigos me llaman Matty. Y debería 
estar muerto”. Así arranca Matthew 
Perry su libro autobiográfico, “Friends, 
Lovers and The Big Terrible Things”, 
en el que relataba, entre otras cosas, 
su larga lucha contra la adicción a los 
opiáceos y al alcohol.

El libro se publicó el 1 de noviembre 
de 2022. Y apenas un año después, el 
28 de octubre, el actor fue encontrado 
muerto, a sus 54 años, en la bañera de 
hidromasaje de su domicilio... Todavía 
se desconocen las causas exactas, pero 
la trágica noticia ha conmocionado al 
mundo.

Y es que Matthew Perry fue el encar-
gado de dar vida a Chandler en la serie 
“Friends”, una de las más famosas 
de su generación y que años después 
sigue generando interés y despertando 
la nostalgia.

“Nuestros corazones están destrozados. 
Gracias por estar siempre para nosotros, 
gracias por hacernos reír a carcajadas, 
gracias por ser nuestro amigo”, son las 
palabras que, a través de X, han emitido 
desde la cuenta latinoamericana de la 
productora Warner Channel, responsables 
de la serie, al enterarse del repentino 
fallecimiento de Perry.

Matthew Perry ha dejado un legado 
de amistad y sonrisas, y su recuerdo 
y el de Chandler son indudablemente 
imborrables. Como lo son las huellas 
del resto de sus compañeros de reparto, 
esos que, en sus propias palabras “nunca 
le dejaron solo”. Así ha continuado la 
historia de cada uno de los actores de 
“Friends”.

JENNIFER ANISTON

La encargada de dar vida a Rachel es, 
sin duda, la que “mejor” carrera ha tenido 
desde que finalizó la serie, trabajando 
en todo tipo de películas, especialmente 
en comedias románticas.

“Rock star” (2001), “Bruce Almighty” 
(2003), “Derailed” (2005), “Love 
Happens” (2009), “Horrible bosses” 
(2011), “We’re the Millers” (2013), 
“The Yellow Birds” (2017) o “Murder 
Mistery” (2019), o la serie “The Morning 
Show” son algunos ejemplos.

En cuanto a su vida personal, su relación 
más conocida fue la que mantuvo con 
Brad Pitt, con quien empezó a salir en 
1998, se casó en 2000 y se separó en 

2005. No obstante, Jennifer Aniston ha 
mantenido diversos amoríos, la última 
de ellas con Justin Theroux, de quien 
se separó en 2018.

DAVID SCHWIMMER

El compañero romántico de Rachel en 
la ficción al dar vida a Ross no siguió 
los pasos de Aniston. Y es que, aun-
que siguió trabajando eventualmente 
como actor, desde un principio mostró 
su inclinación a ponerse detrás de las 
cámaras como director.

De hecho, David Schwimmer dirigió 
10 episodios de la propia “Friends”. 
Además, ha dirigido varias películas y 
series como “Run, Fatboy, Run” (2007), 
“Little Britain USA” (2008), o “Trust” 
(2010).

En el amor, su más longeva relación 
fue con la fotógrafa Zoe Buckman, con 
quien comenzó a salir en 2007. Se 
casaron en 2010 y tuvieron una hija 
en 2011, pero se separaron en 2017.

LISA KUDROW

La encargada de dar vida a la ex-
travagante Phoebe posee además el 
historial amoroso más estable de todos 
sus compañeros de reparto: desde 
1995 está casada con Michel Stern, 
y tienen un hijo.

En cuanto a su vida profesional, su 
carrera estuvo marcada por algunos 

altibajos, pero también por perseveran-
cia. Y es que, al igual que Schwimmer, 
no sólo se ha dedicado a la actuación, 
sino que también ha sido creadora y 
guionista.

Dos de sus creaciones fueron las series 
“The Comeback” (2005-2014) y “Web 
Therapy” (2008-2015).  También ha 
trabajado en películas como “P.S I Love 
You” (2007), “Paper Man” (2009), 
“Neighbous” (2014) o “Better Nate 
Than Ever” (2022).

MATT LEBLANC

Matt Leblanc, que daba vida a Joey 
Tribbiani, es el actor que continuó, 
para sorpresa de todos, interpretando 
a su personaje más allá de “Friends”. 
Porque hubo un “spin-off”, “Joey”, que 
se grabó por sorpresa y se emitió de 
2004 a 2006.

Después de eso, estuvo un tiempo 
apartado de las cámaras, pero en 2010 
regresó para Episodes”, otra serie de 
comedia en la que se interpretaba a sí 
mismo. También trabajó en “Man with 
a plan” (2016-2020) y el programa 
“Top Gear” (2016-2019). En el cine, 
ha actuado en películas como “Charlie’s 
Angels” (2000) o “Lovesick” (2014).

En cuanto a su vida amorosa, estuvo 
casado con Melissa McKnight de 2003 
a 2006 (tuvieron una hija en 2004), 
mantuvo después una relación con su 
compañera en “Joey”, Andrea Anders, 

de 2007 a 2015; y desde 2016 sale 
con Aurora Mulligan.

COURTENEY COX

La actriz detrás de Mónica Geller, 
Courteney Cox, es otra cuya carrera 
estuvo llena de altibajos, pero no por ello 
no se ha mantenido siempre presente, 
ya que también ha sido productora y 
directora.

Además de participar en todas las 
películas de la saga “Scream”, inclu-
yendo la última entrega, “Scream 6”, 
este último año; ha trabajado en otros 
filmes como “November” (2004), 
“Bedtime Stories” (2008) o “Mothers 
and Daughters” (2016) y en series como 
“Dirt” (2007-2009), “Scrubs” (2009) 
o “Cougar Town” (2009-2015).

En su vida personal, estuvo con Michael 
Keaton de 1989 a 1995; y en 1999 se 
casó con su compañero de “Scream”, 
David Arquette, con quien tuvo una 
hija, pero se separaron en 2012. Desde 
2014 sale con Johnny McDaid.

MATTHEW PERRY

Antes, durante y después de “Friends”, 
la carrera de Matthew Perry (encargado 
de dar vida a Chandler) fue bastante 
fructífera, como actor y también como 
escritor y guionista, creador, y productor.

Destacan sus papeles en “The Whole 
Nine Yards” (1999), “The Kid” (2000), 
“The Ron Clark Story” (2006), “Numb” 
(2007), “Birds of America” (2008), 
“17 Again” (2009) “Mr. Sunshine” 
(2011), “Go On” (2012-2013) o “The 
Odd Couple” (2015-2017).

En cuanto a su vida personal, fueron 
conocidas sus relaciones con Julia 
Roberts, Yasmine Bleeth, Lauren Graham 
y Lizzy Caplan. Su última pareja fue 
Molly Hurwitz de 2020 a 2021. Una 
vida y carrera tristemente salpicadas 
por su adicción a los opiáceos y al al-
cohol, y por varios problemas de salud 
derivados de ello. 

Y es que Matthew estuvo varias veces 
en rehabilitación, tuvo pancreatitis, fue 
sometido a una colostomía y conectado 
a soporte vital en varios momentos de 
su vida: “Éramos como los pingüinos: 
cuando uno de nosotros estaba enfermo 
o herido, el resto le respaldaban”, dijo 
de sus compañeros de reparto en su 
autobiografía.

Ahora ellos, junto al resto de fans de 
“Friends” y todo el mundo del cine, dan 
un último adiós a Chandler: Descanse 
en paz, Matthew Perry… Tu recuerdo y 
tus lecciones sobre la amistad serán 
eternas.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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